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Buenos días, Córdoba

DEL EDITORUn Milei en estado puro
Mariano Bergero
Editor adjunto PolíticaJavier Milei realizó ayer su cuarta visita a la provincia como presidente. Cerró así el año en ese plano al participar de la inauguración del nuevo edificio de la Bolsa de Comercio de Córdoba.Como había hecho cuando estuvo meses atrás ante una platea también compuesta de empresarios e industriales en el aniversario de la Fundación Mediterránea, el jefe del Estado desplegó el repertorio que lo caracteriza. A lo Milei, podría sintetizarse.Su mensaje se centró casi exclusivamente en el rumbo macroeconómi- co -autocelebratorio e “histórico”, como es de costumbre-, repartió críticas furibundas para los economistas que siguen “sin verla” y que lo cuestionan y lanzó señalamientos, con burla incluida, a periodistas que lo critican.El combo lo completó con lo que se ha hecho una costumbre en las últi-

Autocelebración, 
críticas a quienes lo 
cuestionan y foco en la 
macro. Milei desplegó 
en Córdoba el repertorio 
que lo define.

mas semanas: una alusión en contra de la vicepresidenta Victoria Villarruel. “Cada vez que me voy (de viaje), siempre uno me hace alguna... Sin comentarios”, lanzó sin nombrar a su vice para seguir exhibiendo la profundidad de la crisis en el vínculo entre ambos.El Presidente también realizó anuncios. Confirmó que desde el lunes el Gobierno dejará de cobrar el impuesto Pais y ratificó que su administración avanzará en un tratado de libre comercio con los Estados Unidos. “Vamos a trabajar para conseguirlo”, dijo, y sembró expectativas una vez que llegue al poder su amigo Donald Trump.El gobernador Martín Llaryora lo escuchó desde la mesa principal. Volvió a contrastar su modelo de gestión con el nacional, aunque sin enarbolar crítica alguna. Llaryora revalorizó la obra pública. Milei se jactó de cortarla a cero porque “es un nicho de corrupción”.Daniel Passerini también compartió la mesa principal. El intendente capitalino no habló ayer, pero ya ha dejado claro que no le preocupa ser la voz más crítica del oficialismo provincial respecto de las políticas del libertario. No todos logran digerir sin que se les note al Milei en estado puro.
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Primer plano

Nuestro programa es mucho más exitoso que la convertibilidad. Nuestra desregulación es ocho veces más grande que la reforma de Menem.
No tengo ningún tipo de pudor a la hora de decir que estamos haciendo el mejor gobierno de la historia. Estamos pulverizando la pobreza.

La política no es el arte de lo posible. Nosotros creemos que es el arte de hacer lo que todos los políticos dicen que es imposible.
Yo nunca hablé de dolarización. Siempre hablé de competencia de monedas y es lo que estamos haciendo. No somos ‘libertarados’.

*•Con el Rigi nos van a salir dólares de las orejas. El día en que el Estado cobre los impuestos en dólares, el Banco Central será un museo.
Milei en Córdoba. Prometió el fin delcepo en 2025 y libre comercio con EE.UU.

EN LA BOLSA DE COMERCIO. Habló una hora y media. Abundó en autoelogios y dijo que su plan ya es más exitoso que la convertibilidad y que sobrarán los dólares. Confía en un acuerdo con el FMI.
Virginia Guevara
mguevara@lavozdelinterior.com.arEl presidente Javier Milei ayer habló casi una hora y media ante casi 400 empresarios que colmaron el flamante auditorio de la Bolsa de Comercio de Córdoba y no escatimó autoelogios: “No tengo ningún tipo de pudor para decir que estamos haciendo el mejor gobierno de la historia”.Aseguró que produjo un punto de inflexión, que su programa de estabilización “es mucho más exitoso que la convertibilidad” y que la desregulación que está aplicando es “ocho veces más grande que la reforma de Menem”. Usando su particular cálculo de la inflación, afirmó que en un año bajó la suba de precios mayoristas “de 17 mil a 18%”.Milei llegó a Córdoba con el vocero Manuel Adomi. Mientras el gobernador Martín Llaryora lo recibía en el aeropuerto, el auditorio de la Bolsa escuchaba un informe del economista Guido Sandleris, titular de Ecosur, que era una celebración del primer año del gobierno libertario. El Presidente retribuyó con elogios reiterados a Manuel Tagle y a la Bolsa de Comercio.Desde hace algunas semanas, el Presidente tiene la consigna de dar buenas noticias. En Córdoba, su principal anuncio fue que Argentina iniciará el proceso para un tratado de libre comercio con Estados Unidos.“Vamos a un tratado de libre comercio con Estados Unidos, ayer (por este jueves) me lo confirmaron desde la vocería del presidente electo Donald Trump”, agregó. En ningún momento mencionó a los otros socios comerciales ni al Mercosur.La otra “noticia” fúe la ratificación de que en el transcurso de 2025 se levantará el cepo cambiarlo. Sin dar precisiones, vinculó esa medida al acuerdo que espera alcanzar con el Fondo Monetario Internacional en el primer cuatrimestre de 2025.

JOSÉ GABRIEL HERNÁNDEZ

DISTENDIDO. Milei habló casi una hora y media en la Bolsa de Comercio. Abundó en autoelogios y prometió el fin del cepo.
También celebró que, a partir del lunes, queda eliminado el impuesto Pais. “Es la primera vez en la historia que un gobierno cumple con eliminar un impuesto”, indicó. Además, ratificó que avanzará en una mega- rreforma impositiva que apuntará a una simplificación que reduzca todo el esquema tributario a cinco o seis impuestos.
Discurso con digresionesMilei intentó leer un discurso que repasaba todos los logros de su gestión. Pero cada dos párrafos el Presidente se apartaba de la letra para dar 

mayor énfasis a sus logros, abundar en datos de teoría económica -por momentos, parecía una clase universitaria- y, sobre todo, para pelear a insulto vivo con los economistas que alguna vez pusieron en dudas la viabilidad de su plan o le realizan observaciones sobre los resultados.Para ellos, tampoco escatimó críticas: imbéciles devaluadores, conjunto de primates, libertarados, populistas y arrogantes, entre otros calificativos. Por el contrario, elogió en numerosas ocasiones al ministro Luis Caputo y a su equipo, al igual que a la conducción del Banco Central.

También dedicó largos tramos de su discurso a responder críticas de economistas. Particularmente, a explicar por qué no “dinamitó” el Banco Central, una de sus promesas de campaña. Explicó que antes de hacer eso es necesario equilibrar el balance de la entidad para no generar una hiperinflación, y no descartó hacerlo en algún momento.También fue taxativo al desmentir que alguna vez hubiera hablado de dolarización de la economía. Tal vez fúe el único momento en que el auditorio de la Bolsa dudó de sus palabras. El Presidente insistió en que 

siempre habló de competencia de monedas y dijo que el país ya se está encaminando hacia esa situación: dijo que el proceso estará logrado el día en que el Estado cobre impuestos en dólares.No dudó de que eso fuera posible. “Cuando el Rigi esté a pleno, nos van a salir dólares de las orejas”, indicó.
Silencio en la salaAnte un auditorio silencioso (los aplausos fueron medidos y no se sirvió almuerzo para que no hubiera ruido ni movimiento en la sala), Milei repitió en varias ocasiones que está haciendo lo que se creía imposible. “Nosotros no creemos que la política sea el arte de lo posible. Creemos que es el arte de hacer lo que todos dicen que es imposible”, indicó.También aseguró que está construyendo “el milagro económico argentino”. Los puntos que más destacó de su gestión fueron la baja de la inflación, la eliminación del déficit fiscal, el “ajuste más grande de la historia” y una recesión más corta de lo que preveía el equipo económico.También fue muy generoso con los elogios a la ministra de Seguridad, Patricia Bullrich, y valoró a su par Sandra Pettovello. Atribuye a ambas el hecho de que los piquetes que atormentaban a los porteños sean parte del pasado.En el discurso presidencial hubo tres novedades políticas. La primera fúe que admitió que su gestión destina más recursos que las anteriores a los dos principales planes sociales: la Asignación Universal por Hijo y la tarjeta Alimentar, para contener los índices de pobreza e indigencia.La segunda fue que agradeció a los legisladores opositores, especialmente a los radicales, y a los gobernadores peronistas el acompañamiento en el Congreso.La tercera es que pidió acompañamiento político e hizo varias referencias a las elecciones legislativas. Milei ya está de campaña.

mailto:mguevara@lavozdelinterior.com.ar
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MENSAJE. Antes del discurso del Presidente, el gobernador Martín Llaryora defendió su gestión y se diferenció de Milei.

Llaryora: Que nos 
saquen las malditas 
retenciones al campo

LA TRASTIENDAMilei-Llaryora, dos modelos opuestos
Julián Cañas

jcanias@lavozdelinterior.com.ar

GOBIERNO PROVINCIAL. Antes del mensaje de Milei, el gobernador hizo un reclamo concreto. Además defendió la realización de obra pública.
El presidente Javier Milei fue el gran protagonista, con su largo discurso de casi una hora y media. Antes, el gobernador Martín Llaryora brindó un breve mensaje, en el cual defendió su gestión y le reclamó al Gobierno nacional que “saque las malditas retenciones al campo”.Como es habitual en cada visita presidencial, el gobernador va a la Dirección Provincial de Aeronáutica (DPA) a recibir al jefe del Estado.Luego, Llaryora acompañó al Presidente hasta el nuevo edificio de la sede de la Bolsa de Comercio, al frente del aeropuerto.Según fuentes del Centro Cívico, no hubo reunión entre el Presidente y el gobernador. Sólo hubo un abrazo y una conversación circunstancial, sin abordar ningún tema de gestión.Llaryora ingresó solo al flamante auditorio de la Bolsa de Comercio, ya que Milei se quedó en las oficinas del primer piso, para escuchar su mensaje y el del presidente de la entidad organizadora, Manuel Tagle.Admitiendo que el protagonista era el Presidente, el mandatario provincial hizo un breve mensaje, aunque no faltaron definiciones importantes.Llaryora defendió su primer año de gestión provincial remarcando que en Córdoba hubo “contención” ante las medidas de ajuste que debió implementar la administración libertaria para bajar la inflación.“Hemos vivido un año duro, pero

Córdoba ha hecho todo el esfuerzo para no despedir trabajadores. Nosotros desde el Gobierno provincial hemos contenido a los sectores sociales. Tomamos una actitud de ser un amortiguador de esas políticas que se dieron”, expresó el gobernador en referencia a las medidas de ajuste que tomó Milei.El mandatario provincial también puso en valor las obras que su administración llevó adelante en estos primeros 12 meses de gestión.“Para mantener la actividad económica, y ustedes lo saben (por los empresarios), no cortamos la obra pública. En Córdoba, no bajamos los brazos y no paramos. Hasta nos dimos el lujo de inaugurar dos autovías en menos de una semana”, expresó Llaryora, en referencia a las autovías Calamuchita y Punilla, dos proyectos que heredó, con una ejecución del 50%, de la gestión de su antecesor, Juan Schiaretti.Antes del mensaje del gobernador, el presidente de la Bolsa de Comercio, Manuel Tagle, le hizo una crítica a
**En Córdoba no bajamos los brazos y no paramos. No cortamos la obra pública para mantener la actividad económica en la provincia.

su administración. Fue con tono mesurado de parte del empresario. “Gobernador; hay que bajar el gasto público para terminar de derrotar la inflación, con las medidas que está implementando el Gobierno nacional. También, bajar los impuestos”, dijo Tagle.Llaryora evitó confrontar con el presidente de la entidad anfitriona, aunque habló de la cuestión impositiva. “Estamos esperanzados con esta baja de la inflación y seguramente vamos a avanzar en ese sentido”, señaló, en referencia al pedido de Tagle de bajar los impuestos.En este sentido, el gobernador aprovechó para hacerle un reclamo concreto al presidente Milei, quien no estaba en el lugar, pero seguramente lo escuchó desde el primer piso.“Esperamos que, cuando bajen los impuestos, nos saquen las malditas retenciones al campo. No es plata para el Gobierno de Córdoba, es para los productores”, concluyó Llaryora.Antes de presentar al Presidente, Tagle agradeció la presencia de dirigentes de distintos partidos, pero hizo un llamativo elogio al senador Luis Juez, férreo opositor a la gestión llaryorista. “Agradezco la presencia del senador Luis Juez, que es un cordobés batallador, como somos los cordobeses”, dijo el empresario.

Esperamos que, cuando la Nación baje los impuestos, también saque las malditas retenciones al campo. Es más plata para los productores.

No es novedad. Fueron evidentes sus diferencias ideológicas en este año que llevan conviviendo en el poder. Aunque, como nunca, Javier Milei y Martín Llaryora expusieron ayer sus visiones disímiles sobre el rol del Estado, la columna vertebral de dos modelos opuestos. Ni mejor, ni peor diferentes.En el escenario de la Bolsa de Comercio de Córdoba, ante gran parte del círculo rojo cordobés, el Presidente y el gobernador no ocultaron sus divergencias, más allá de la relación institucional y de los buenos modales que mostraron.Milei y Llaryora confrontaron ideas. El gobernador, brindó un breve discurso que no fue un saludo formal: hubo definiciones y hasta un reclamo. El Presidente, con su habitual verborragia -por momentos monótona-, también tuvo conceptos filosos.“Hemos vivido un año duro, pero Córdoba hizo un gran esfuerzo para no despedir a trabajadores. Tomamos una actitud de ser amortiguadores de las decisiones que se tomaron”, remarcó Llaryora, en referencia a las medidas de ajuste del Gobierno nacional.Mientras hablaba el gobernador, el Presidente aguardaba en las flamantes oficinas del primer piso de la Bolsa de Comercio. Milei nunca está presente cuando alguien lo antecede en la palabra.“Eliminamos ministerios y organismos que perseguían a quienes tenemos ideas libertarias. Además, echamos a mucha gente del Estado. Todavía hay algunos caraduras que dicen que hubo licuadora y tijerita. Acá hubo motosierra. El ajuste no lo pagaron los jubilados, lo pagó el choreo de la política”, sentenció el jefe del Estado.El punto más lejano de sus visiones fue la obra pública estatal. Llaryora reivindicó su gestión. “No cortamos la obra pública. Nos dimos el lujo de inaugurar dos autovías en una semana”, aseguró, en referencia a los proyectos de las autovías Calamuchita y Punilla.Por su parte, Milei fríe terminante. “Eliminamos la obra pública porque era un antro de corrupción de la política”, sentenció, frontal, en su discurso de una hora y 26 minutos.Llaryora terminó su discurso con un reclamo concreto: “Si van a bajar los impuestos, saquen las malditas retenciones al campo”.No se sabe si Milei lo escuchó. El Presidente no respondió al reclamo del gobernador, pero dejó clara su 

postura sobre el tema impositivo. “El lunes se termina el impuesto Pais. Es la primera vez en la historia que un gobierno cumple en eliminar un impuesto”, sentenció.
Ensayo de campañaMilei y Llaryora se diferenciaron en lo discursivo en los umbrales de un año electoral en el que confrontarán indirectamente en las urnas. Los modelos antagónicos se debatirán en la campaña de las elecciones legislativas del año que viene.El Presidente y el gobernador no aparecerán en las boletas, aunque jugarán fuerte en Córdoba en la campaña apoyando a sus candidatos a diputados nacionales. En especial Llaryora, que afrontará el primer desafío en las urnas desde que está en el Centro Cívico.“Nos conformamos con retener las dos bancas que exponemos”, pronostican con tono de cierta resignación los llaryoristas. Por su estilo, sin signos conformistas, Llaryora se pondrá al frente de la campaña.En sus mensajes, el Presidente y el gobernador no hablaron sobre cuestiones electorales, pero hubo gestos políticos.Milei le brindó otro saludo afectuoso a Luis Juez, ubicado a un metro de Llaryora. Había incertidumbre sobre cómo quedó esa relación luego de que el cordobés votó a favor de la expulsión del senador Edgardo Kueider, cuando los libertarios querían una licencia para evitar que el kirchnerismo se quedara con esa banca.Los gestos parecieron darle la razón a Juez, quien repitió en los últimos días: “Con el Presidente está todo bien”.El senador también tomó una decisión que lo acerca a los libertarios y lo aleja de Mauricio Macri, hoy en tensión con la Casa Rosada. Se distanció de Cristian Ritondo, el referente de Macri en la Cámara Baja, que afronta una denuncia por presunto lavado de dinero.“No me pidan disciplina partidaria. Si yo no puedo dar explicaciones, no pediría que lo hicieran por mí”, disparó contra el jefe de bloque macrista en la Cámara Baja.Todo indica que en Córdoba el juecismo jugará con los libertarios. No así en la alianza que probablemente liderarán el radical Rodrigo de Loredo y el macrismo. Hoy Juez no tiene dudas de dónde se parará en la pulseada entre Milei y Macri.Hará como ayer en la Bolsa de Comercio: se abrazará al Presidente.

mailto:jcanias@lavozdelinterior.com.ar
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RELACIÓN. Antes de dar su discurso, el Presidente saludo efusivamente al senador Luis Juez.

JOSÉ GABRIEL HERNÁNDEZ

AGASAJADO. Manuel Tagle y la Bolsa celebraron a Javier M i leí, que retribuyó los elogios.

El abrazo a Juez, 
la ausencia de Karina 
y 530 efectivos
milei EN CÓRDOBA. La visita de Javier Milei a la Bolsa dejó varios gestos políticos. Se esperaba a la secretaria General de la Presidencia, pero no vino. Francotiradores custodiaron a los invitados.
Federico Giammaría
fgiammaria@lavozdelinterior.com.ar

“Vení, que te quiero dar un abrazo”, le dijo Javier Milei a Luis Juez. Apenas el Presidente subió al escenario de la Bolsa de Comercio y descubrió la cercanía del senador, dio marcha atrás y bajó expresamente para destacar la presencia del cordobés, frecuente visita a la quinta de Olivos.“Me recriminó que por qué no iba a abrazarlo, y que si no lo hacía no me invitaba más a cenar a Olivos. Le dije que me daba un poco de vergüenza”, contó el senador horas después.El abrazo con Juez fue el gesto sobresaliente del mediodía de ayer, en la inauguración del nuevo edificio de la Bolsa de Comercio de Córdoba, en una reunión en la que el Presidente dejó varios gestos políticos.Y es que, detrás de ellos, el gobernador Martín Llaryora, sentado de espaldas a Juez, estiraba el brazo para que Daniel Pastore, su ministro de Vinculación y Comunicación, le llenara la copa con agua. Mientras, el intendente Daniel Passerini, en la misma mesa, miraba la escena de frente hasta que decidió sentarse y esperar a que Milei se dispusiera a hablar.

Nota: hubo saludo entre Llaryora y Juez. Corto, pero con sonrisas.Minutos antes, personal de Protocolo de Nación había sacado el cartel con el nombre de “Karina Milei”, que tenía un lugar reservado en la mesa principal. ¿El motivo? No viajó a Córdoba, dijeron desde la Rosada. “Algo pasó”, agregó una fuente libertaria, que no dio mayores detalles.Lo cierto es que a Milei lo rodeaban varios custodios de civil (en el recinto, había al menos 10) y lo acompañaba sólo el vocero presidencial, Manuel Adomi, al que también algunos presentes le demandaron un saludo.En ese ínterin, Milei también estrechó su mano con el diputado nacional Bertie Benegas Lynch (que viajó especialmente desde Buenos Aires, y a quien Baldassi trasladó desde el aeropuerto), y con el economista Guido Sandleris.Pero no lo hizo con el diputado Gabriel Bornoroni, presidente de La Libertad Avanza en Córdoba, quien al final del discurso se levantó de su silla y tuvo que buscar el saludo parado al borde del escenario.“¿Viste cómo lo ninguneó a Bomo- roni?”, comentó, malicioso, alguien de La Libertad Avanza de Córdoba. “Es 

que somos un quilombo”, se sinceró.Los principales actores de la política cordobesa estuvieron ayer en el salón de la nueva Bolsa, excepto uno: el radical Rodrigo de Loredo, que decidió irse a las Sierras con su familia (horas después, tuiteó un posteo para saludar a la entidad).El resto estuvo en el lugar, sentado en alguna de las 40 mesas redondas distribuidas en el recinto (cortinas negras, luces bajas) frente a Milei para escucharlo, una vez más, hablar de economía, insultar a opositores y a periodistas, y asegurar que todo lo que viene serán buenas noticias.No hubo durante la extensa conferencia muchos aplausos (había unas 400 personas en el recinto) y los que se produjeron, en muchos casos, terminaban siendo bastante débiles. Es más: un par de veces, alguien intentó
Entrada y salida. Las casi 400 personas que participaron de la inauguración del nuevo edificio de la Bolsa de Comercio llegaron, puntuales, al mediodía. Lo de Milei se retrasó y empezó a las 13.35. El Presidente entró, habló y se fue. 

arrancar con un golpe de palmas y quedó solo, sin acompañamiento.“No me pareció que faltara entusiasmo”, analizó un reconocido relacionis- ta público, curtido en mil reuniones como la de la Bolsa. “Quizá el tamaño y la acústica hicieron que no se sintieran tan fuerte. Pero todos con los que hablé se fueron conformes”, agregó.Las presencias políticas se mezclaron con los empresarios. Estaban la diputada nacional Soledad Carrizo; su par Laura Rodríguez Machado, del PRO, y otra diputada, María Cecilia Ibáñez, de La Libertad Avanza. Y Héctor Baldassi, también del PRO, que recibió, como Juez, un abrazo del Presidente pero ya de salida. “¡Cómo estás!”, le dijo al oído.Sobre la hora, Marcelo Cossar fue otro de los que capitalizaron la visita de Milei. Sentado al final, contra la entrada principal, el exlegislador radical espero paciente la salida del Presidente. Celular en mano, cámara de fotos activada. Lo midió hasta que, cuando se retiraba, le pidió una selfi. Que consiguió. A los pocos segundos, el retrato estaba en redes sociales.
OperativoFuera del edificio, policías locales y de la Federal, miembros de la PSA y gendarmes llegaban al final del operativo que había rodeado el nuevo edificio desde temprano. “Todo diagramado de Casa Militar de la Nación”, explicaron desde el Ministerio de Seguridad de Córdoba.Fue de tal magnitud el despliegue que se dio el curioso escenario de una protesta de la izquierda y movimientos sociales, a la entrada al predio, con menos gente que la cantidad de efectivos de las fuerzas saturando la zona.En total, hubo 530 efectivos; 300 eran policías de Córdoba, 120 gendarmes, 50 miembros de la de PSA y 60 de la Policía Federal. Desplegados desde la primera curva antes del aeropuerto y con francotiradores en los techos de los edificios aledaños a la Bolsa de Comercio.

Milei volvió 
a apuntar 
contra 
Victoria 
Villarruel

La visita del Presidente a Córdoba incluyó un nuevo round en la pelea discursiva que lleva Javier Milei contra Victoria Villarruel. Fue durante su discurso en la Bolsa de Comercio.El mandatario nacional se refirió a la sesión de la pasada semana que terminó con la destitución del senador aliado Edgardo Kueider, mientras él se encontraba de viaje en Italia. “No se entusiasmen con que viaje mucho porque cada vez que me voy siempre alguno me hace alguna... Sin comentarios”. Luego calificó de “imbéciles” a los que señalan que “me gusta irme de viaje a pasear”: “Del último viaje me traje casi tres mil palos verdes de inversiones, que son las de Río Tinto y Stellantis”.Las declaraciones del Presidente llegan después del intento de la propia Villarruel de atenuar la escalada de la interna, a través de una publicación en sus redes sociales. “No estoy participando de ningún armado político y, cuando lo haga, lo haré donde el presidente Milei me lo pida”, dijo. “Soy parte del espacio que gobierna nuestro país, desde su misma fundación, y aquí me quedaré, defendiendo las convicciones que nos llevaron a encontrar un camino común al presidente Milei y a mí”, concluyó en esa oportunidad.Sin embargo, Milei volvió a demostrar ayer que el vínculo está totalmente roto.

mailto:fgiammaria@lavozdelinterior.com.ar
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Elogios de Milei 
a la Bolsa y optimismo 
entre los empresarios
visita presidencial. Ante un auditorio colmado, Javier Milei disertó en la inauguración de la nueva sede de la Bolsa de Comercio. Sintonía ideológica y un vínculo abierto desde hace tiempo permitieron su visita.

MÁSYMENOSEl resto delmundo complica a la economía argentina
JuanTurello

Especial

Florencia Ripoll
fripoll@lavozdelinterior.com.ar

Javier Milei regresó a Córdoba sólo un mes y medio después de disertar en el aniversario de la Fundación Mediterránea, y si bien en aquella oportunidad, tal como él mismo dijo, “jugó de local”, en esta nueva visita encontró una aprobación aún mayor de parte del auditorio de 400 hombres y mujeres de negocios.Sucede que esta vez su llegada se produjo, literalmente, en el mejor momento de su gestión; en medio de una ola de indicadores positivos que está consiguiendo su plan de estabilización económica. “Por primera vez, estoy dando una charla de coyuntura en la que no se presenta un escenario de estallido de la economía”, celebró Guido Sandleris, presidente de Fundación Ecosur, el think tank de la Bolsa de Comercio, al cerrar su exposición económica sobre el escenario del flamante auditorio de la entidad.Al extitular del Banco Central le tocó “telonear” a los invitados especiales al evento de inauguración de la nueva sede institucional, ubicada en el Parque Empresarial Aeropuerto; el gobernador Martín Llaryora y el presidente Javier Milei.En síntesis, Sandleris repasó lo conseguido por Milei haciendo foco en tres aciertos con los que el libertario obtuvo logros por encima de lo esperado; el ajuste del gasto superior a lo imaginado, pragmatismo cam- biario y monetario, y un blanqueo exitoso diseñado con inteligencia. “Si en diciembre de 2023 me decían que la economía cerraría este año como lo está haciendo, yo hubiese dicho; ‘dónde firmo’”, dijo el analista.Destacó que la economía ya recuperó la caía inducida por Milei, está a niveles de noviembre de 2023 e inicia un camino ascendente; “2025 será un año de menos inflación y más crecimiento. Si me veo obligado a señalar una luz amarilla, diría que es el tipo de cambio; un punto para vigilar”.Su diagnóstico y su ánimo espejaron a los del empresariado, altamente conforme con lo logrado hasta ahora por Milei y, a la vez, optimista y expectante respecto de lo que seguirá haciendo en el terreno económico. Más allá de matices entre los sectores de actividad, ese es claramente el espíritu que hoy se impone, derivado de que el libertario está aplicando mucho de lo que llevan años reclamando; un ordenamiento macroeco- nómico basado en baja del gasto público, disciplina fiscal, reducción

JOSÉ GABRIEL HERNÁNDEZ

INVITADO. Tagle junto a Benegas Lynch, Álvarez Rivero, Bornoroni y Juez.
JOSÉ GABRIEL HERNÁNDEZ

A FULL. El flamante auditorio de la Bolsa de Comercio estuvo completo ayer.
del Estado, desregulación y mayor apertura económica.Manuel Tagle, presidente de la Bolsa, lo sintetizó al dar su discurso en el evento; “Los buenos resultados macro de Milei confirman que la Bolsa siempre estuvo en lo correcto. Celebramos el proceso de transformación que puso en marcha”.Con emoción, el empresario repasó la historia de la entidad y destacó las banderas que levanta desde siempre, aunque con más alto perfil en los últimos años. “Fuimos defensores de la libertad económica cuando muchos elegían el silencio. Comprendimos que la única alternativa era jugarse por el país. Nuestra lucha es cultural, económica y moral”, dijo con vehemencia.Minutos después, al tomar el atril,
Sin almuerzo. La Bolsa de Comercio se esforzó por generar un clima agradable para el Presidente y se allanó a la exigencia de que no se sirviera el habitual almuerzo de los ciclos de coyuntura. Al mandatario le molesta el ruido mientras habla.

Milei devolvió gentilezas. “Es un placer escuchar el discurso de Manuel”, confesó el libertario, agradeciendo en varias oportunidades el apoyo temprano de la entidad.Esa sintonía ideológica es central para explicar su presencia en la habilitación del nuevo edificio, como así también el vínculo que abrió con los Tagle tiempo atrás. Hace casi tres años, Milei disertó en uno de los habituales encuentros de coyuntura de la Bolsa. Poco después, Manuel, hijo mayor del presidente de la Bolsa, lo invitó a la casa familiar a participar junto con su hermana Karina de una reunión con jóvenes.La relación no llegó a hacerse cercana, pero persistió y sirvió para que Tagle lograra convertir al Presidente en la figura central de un evento bisagra para la Bolsa, instalada de ahora en más frente al aeropuerto.Josefina Sandoz, gerenta de la Bolsa, fue la encargada de dar la bienvenida a los 400 invitados y agradecer a las empresas socias que ayudaron a financiar la nueva sede. Destaca el apoyo del estudio Martínez Carranza Arquitectos, que donó parte del terreno donde se asienta.

Por momentos, Argentina suele estar aislada del resto del mundo en relación con las guerras y con los cambios tecnológicos y geopolíticos. No obstante, las novedades en otros países impactan en la economía local.Brasil -el principal socio comercial de nuestro país- soporta desde hace semanas una crisis cambiaría a partir del fúerte déficit fiscal de la gestión de Lula da Silva.En el segundo año del sucesor de Jair Bolsonaro, el rojo de las cuentas públicas superó el 9% del producto intemo bruto (PIB). Lula anunció una reducción de gastos de sólo 0,25% de PIB.Los mercados desconfían, por lo que el dólar se apreció 25% frente al real durante este año.Las vacaciones en el vecino país serán más baratas para los argentinos, que podrían provocar un récord de visitantes a las playas brasileñas.Sin embargo, el turismo local y ciertos sectores industriales tiemblan ante la pérdida de competitividad con Brasil.La baja en el turismo interno afectará a numerosas pymes y poblaciones de los valles cordobeses (Cala- muchita, Punilla y Traslasierra), cuya actividad está ligada a los meses de verano.Los cortes de cerdo y de pollo, así como el calzado y la vestimenta provenientes de Brasil, pueden comenzar a inundar el mercado argentino, al tiempo que ponen en riesgo a miles de pequeñas y medianas empresas y a otros tantos puestos de trabajo.
El mundo y las
malditas retencionesLa soja y sus derivados son los principales productos de exportación, que desde hace tres años retroceden en sus cotizaciones.La cosecha récord en Estados Unidos y las que se proyectan en Brasil (169 millones de toneladas) y en Argentina (52 millones) generan stocks que estarían 32% por encima de la demanda, principalmente de China, según especialistas del comercio granario.“Hay riesgo de quebranto por parte de productores que pagan un alquiler elevado de campo de 500 hectáreas para hacer soja”, advierte Vanesa Padullés Igoillo, presidenta de Coninagro Córdoba.La dirigente saludó este viernes a Javier Milei y le pidió: “Presidente, por favor, baje las retenciones”. “En eso estamos”, le contestó al pasar junto a

ella a la salida del acto de la Bolsa de Comercio de Córdoba.Aun con precios deprimidos, las retenciones podrían aportar unos U$S 11 mil millones para la campaña 2024/25, el doble de la recaudación estimada para este año.Minutos antes, sin la presencia del jefe del Estado en la mesa de autoridades, Martín Llaryora había señalado; “Confiamos en que, a medida que vayan bajando los impuestos, nos saquen las malditas retenciones. Ese impuesto para los cordobeses es mortal".Llaryora también defendió la realización de la obra pública (“acabamos de inaugurar dos autopistas”, dijo), los planes de empleo y la extensión de sedes de la Universidad Provincial.Cuando Milei subió al palco, no mencionó a Llaryora y, por contrapartida, elogió el discurso de Manuel Tagle y saludó efúsivamente a Bertie Benegas Lynch y a Luis Juez.
La cancha inclinadaLos industriales han generalizado la expresión “nivelar la cancha”, en el sentido de igualar las cargas impositivas y laborales que existen en los países desde donde proviene la mayoría de los bienes importados.Para calmarlos, Milei destacó que desde el próximo lunes se eliminará el impuesto Pais (30%) -”un hecho histórico”, ponderó-, y prometió que, con la reforma impositiva, “sólo quedarán seis grandes impuestos nacionales”. La eliminación de este tributo le costará al Estado nacional unos U$S 5 mil millones, según cálculos de especialistas tributarios.En cambio, un calificado legislador libertario admitió que la reforma laboral se tratará recién después de las elecciones legislativas de 2025. “No nos dan los números”, se sinceró en relación con los artículos que habían sido incluidos en la Ley Bases.El debate sobre la competitividad, la productividad y los costos de logística deberá ser asumido -de una buena vez- por autoridades, empresarios y sindicatos.Finalmente, el acuerdo con el Fondo Monetario Internacional (FMI), que permitiría liberar el cepo a mediados de 2025, podría llegar de la mano de Donald Trump, quien asumirá el 20 de enero.Sin embargo, Trump podría cerrar la economía de su país frente a la competencia externa y alentar un dólar más caro frente a las otras monedas.Argentina no está aislada de lo que sucede en el resto del mundo.

mailto:fripoll@lavozdelinterior.com.ar
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SEÑALADA. Victoria ViIlarruel fue apuntada y criticada por el presidente Milei por su participación en la sesión en la que terminó expulsado Kueider.

Villarruel sigue bajo 
presión por la posible 
suba de las dietas

"Si quiere servirá la patria, como argentina le pido que se ocupe de frenarel descabellado e inminente aumento de sueldos en el Senado de la Nación. La ciudadanía está haciendo un esfuerzo heroico para superar la crisis heredada y no merece financiar dietas de 9,5 millones para ningún legislador”. La frase le pertenece a la ministra de Seguridad, Patricia Bullrich. Y forma parte de un nuevo capítulo del enfrentamiento entre el Poder Ejecutivo, con el presidente Milei a la cabeza, y la vicepresidenta Victoria Villarruel.La titular de la Cámara Alta está apuntada ahora por el muy posible incremento en las dietas de los senadores, ya que el Io de enero termina el congelamiento dispuesto meses atrás. Si no hay una resolución al respecto, los senadores cobrarán en bruto unos $9,5 millones.

Revés para Kueider. La Justicia rechazó la restitución de la banca
SENADO. Un juez resolvió que la sesión presidida por Villarruel fue válida. Milei había cuestionado la legalidad. Hubo allanamientos ayer en la oficina que ocupaba el exsenador en busca de pruebas.
Horacio Aizpeolea
Corresponsalía Buenos AiresEl exsenador nacionalEduardo Kueider fracasó en su intento por vía judicial para que se le restituyera la banca en la Cámara Alta. El juez en lo contencioso administrativo federal Enrique Lavié Pico rechazó ayer in 
limine el amparo presentado por Kueider después de que fue expulsado del Senado el jueves de la semana pasada por “inhabilidad moral” para ejercer ese cargo público.La otra novedad judicial para Kueider fueron los allanamientos en la tarde de ayer a las oficinas que ocupó en el Senado. La orden fue dictada por la jueza Sandra Arroyo Salgado, a cargo de una causa por “enriquecimiento ilícito” y “lavado de activos”.Kueider y su socia Jara Guinsel Costa, quien por poco tiempo fue empleada en el Senado en 2024, quedaron detenidos en Paraguay a principios de diciembre cuando intentaron ingresar sin declarar poco más de U$S 200 mil. La flagrancia del delito precipitó la decisión del Senado, que 

con amplia mayoría votó su destitución. El juez Lavié Pico sostuvo que las decisiones del Senado como la remoción “por inhabilidad moral” de Kueider “no pueden ser revisadas” por la Justicia.“El ámbito de control jurisdiccional del Poder Judicial no alcanza a las decisiones que otros poderes del Estado adopten dentro de la esfera de competencia que la Constitución Nacional les asigna como propia y exclusiva, tal como acontece en el caso”, argumentó el juez para rechazar el pedido de Kueider.El juez sostuvo que resolver sobre la acción de amparo para reponer a Kueider “importaría avanzar indebidamente en tomo a una cuestión privativa de otro poder del Estado”.El Poder Judicial “no puede arrogarse funciones reservadas por la Constitución a los otros poderes del Estado, como es, en el caso, la remoción de un Senador nacional en los términos del artículo 66 de la Carta Magna”, fundamentó el juez.El magistrado recordó que la remoción “fue propuesta, debatida y sometida a votación en el seno del Honora

ble Senado y resultó aprobada por los dos tercios previstos por la manda constitucional al reunir 60 votos afirmativos, seis negativos y una abstención”, concluyó el juez.
A contramano de MileiLa impugnación de Kueider a lo actuado por el Senado corrió en sintonía con el pronunciamiento del presidente Javier Milei, quien calificó de “inválida” la sesión.El Presidente le cargó la responsabilidad de lo ocurrido a Villarruel. Para la Casa Rosada, al estar Milei fuera del país (había viajado a Italia), la vicepresidenta debió asumir en su remplazo el Ejecutivo, por lo que nunca pudo haber presidido la sesión del Senado: “No puede estar al mismo tiempo en

Kueider y su pareja 
siguen con prisión 
domiciliaria en 
Asunción. Ocupan un 
lujoso complejo en la 
capital paraguaya.

dos poderes del Estado”.Contra ese criterio, falló el juez Lavié Pico. “No quedan dudas respecto de que su participación (la de Villarruel) no ha tenido injerencia alguna en el resultado de la votación al que finalmente arribaron los senadores nacionales en uso de sus atribuciones privativas, en tanto se ha limitado estrictamente en el orden parlamentario a presidir la sesión en cuestión”, explicó el juez.“Resulta claro, de la lectura de la versión taquigráfica de dicha sesión, que la actuación de la doctora Victoria Villarruel, en su carácter de señora presidenta del Senado de la Nación, se limitó a lo expresamente previsto en el articulo 57 de la Constitución Nacional”, sostuvo el juez Lavié Pico.El artículo 57 establece que “el vicepresidente de la Nación será presidente del Senado, pero no tendrá voto”, y el artículo 33 del reglamento del Senado determina que “el presidente no discute ni opina sobre el asunto que se delibera. Sólo vota en caso de empate”.El juez destacó que ningún senador objetó la participación de Villarruel. “Acceder al planteo formulado por el 

demandante implicaría la inaceptable declaración de la nulidad por la nulidad misma”, concluyó el juez, al rechazar el pedido de Kueider de declarar “inconstitucional” la sesión por la participación de la vicepresidenta Villarruel.Kueider ingresó al Senado en 2019 como representante del PJ de Entre Ríos, pero pronto se apartó del bloque de Unión por la Patria y durante este año votó en sintonía con La Libertad Avanza.La baja de Kueider implica una pérdida clave para el oficialismo en una cámara políticamente adversa. Todo indica que será remplazado por Stefa- nía Cora, la candidato que lo precedió en la lista en 2019. Cora, de 33 años, integra La Cámpora, por lo que el peronismo opositor recuperará una banca en el Senado.
AllanamientosLa aparición de funcionarios de Gendarmería Nacional vestidos de civil provocó sorpresa en el edificio del Congreso. Por orden de la jueza Arroyo Salgado, fueron allanadas las oficinas en el palacio legislativo y en el anexo que ocupó el exsenador.La causa por “enriquecimiento ilícito” y “lavado de activos” también involucra a lara Guinsel Costo.Arroyo Salgado también solicitó a la Justicia paraguaya la extradición de ambos para quedar a cargo de su Juzgado Federal de San Isidro. La jueza ordenó el secuestro de sus celulares, equipos electrónicos y otros objetos que teman cuando fúeron detenidos por las autoridades paraguayas en el puente fronterizo entre Brasil y Paraguay. Kueider y Guinsel Costa permanecen bajo arresto domiciliario en un complejo de lujo en Asunción.
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UCR: la expulsión 
de tres diputados 
profttndiza la 
interna partidaria
impacto. La decisión final sobre Picat, Campero y Arjol quedará en manos de la Convención Nacional, que se reunirá probablemente en marzo. Silencio de Lousteau, titular del partido.

LAVOZ/ARCHIVO

LOUSTEAU. Por ahora, el titular de la UCR no habló del tema de las expulsiones.
Carolina Ramos
Corresponsalía Buenos Aires

La expulsión de los diputados Luis Picat (Córdoba), Mariano Campero (Tucumán) y Martín Arjol (Misiones) de la UCR, por haber ayudado a sostener los dos vetos del presidente Javier Milei, profundizó aún más la interna partidaria de cara a un año electoral difícil para el radicalismo, que expone más del 70% de su representación en la Cámara de Diputados, donde ya se encuentra fragmentado.Picat, Campero y Arjol fueron removidos del partido por decisión del tribunal de ética y responsabilizaron directamente al titular del Comité Nacional, Martín Lousteau. El jefe del 

bloque UCR, el cordobés Rodrigo de Loredo, y el gobernador de Mendoza, Alfredo Cornejo, se subieron a las críticas al senador, que hasta el momento se llamó a silencio. “No fue él quien decidió”, se excusan en su entorno.Lousteau es señalado por un supuesto acercamiento al kirchneris- mo y por aplicar una “doble vara”, ya que tanto el senador como los diputados de la línea interna de Facundo Manes votaron de manera diferenciada y no fueron sancionados por ello. Los detractores de Lousteau lo acusan de pregonar un partido “chico”, “cerrado” e “intolerante”, entre otros calificativos.Los diputados afectados, que continuarán dentro del bloque de De Lore- 

do, ya anunciaron que apelarán la expulsión. La decisión final recaerá en la Convención Nacional, que es el máximo órgano político de la UCR y está integrado por más de 300 convencionales de todo el país. La Convención es presidida por Gastón Manes, hermano de Facundo (es decir, la facción opositora a Milei).Uno de los integrantes del tribunal que votó por la remoción de los radicales, luán Pedro Tunessi, confirmó a 
La Voz que la Convención se reunirá probablemente en marzo para definir la estrategia de alianzas y considerar la expulsión de los diputados.La expulsión de los radicales fue la gota que rebalsó el vaso tras un año de crisis en el bloque radical. Tras varias 

votaciones divididas y diferencias constantes sobre el nivel de apoyo a Milei, Lousteau y Manes rompieron la bancada en octubre, luego de que Picat, Campero, Arjol y otros dos diputados se fotografiaron con el presidente en Casa Rosada y apoyaron los vetos a las leyes de movilidad jubilato- ria y de presupuesto universitario.En el Senado hay un solo bloque de 13, donde es mayor la proporción de radicales que colaboran con Milei. Sólo Lousteau y su par fueguino Pablo Blanco se mueven como opositores. El presidente del Comité Nacional fue el único radical que votó en contra de la Ley Bases del Presidente, y además elaboró una propuesta propia. En 2025 se juega su banca por la ciudad 

de Buenos Aires.
Bancas enjuegoEn las próximas elecciones, la UCR se juega mucho en Diputados. El bloque de De Loredo expone 14 de sus 20 bancas (el cordobés es uno de los que terminan mandato). Democracia para Siempre, donde están los radicales díscolos, renueva nueve de 12. Y también termina mandato el santafesino Mario Barletta, que formó un mono- bloque. En total, se ponen en juego nada menos que 24 escaños sobre 33.Picat y Campero tienen mandato hasta 2027, por lo que no les urge un acuerdo formal con La Libertad Avanza. Distinto es el caso de Arjol, que renueva en 2025.Mientras tanto, siguen los cruces a cielo abierto por la expulsión de los radicales. “¿Vas a echar a todos los que no son golpistas?”, se defendió Campero, y siguió: “Hoy nos quiere expulsar el papá de la 125; el que cuando tuvo lapicera (la única vez que la tuvo) casi fúnde al sector más productivo de este país; el que levantó la mano para subirse el sueldo. El linchamiento te va a durar poco. El radicalismo kirchnerista va a durar poco”.En tanto, uno de los diputados que se alejaron de De Loredo, el exjuez for- moseño Femando Carbajal, arremetió contra el cordobés: “Hay un bloque dividido porque vos vendiste la UCR a cambio de cargos en el Poder Ejecutivo y te hiciste libertario. Y como lo demuestran Kueider, Petri y Bullrich, nadie se hace oficialista gratis. Reciben dólares o cargos. ¡Vamos a recuperar la UCR!”.
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Pese a la mejora de octubre, 
los salarios siguen en rojo
PODER adquisitivo. En 10 meses del año, cedieron más de 15%.Milei afirmó que la reactivación económica inducirá la recomposición.
Roberto Pico
Corresponsalía Buenos Aires

Los salarios en su conjunto crecieron en octubre 4,6% y superaron la inflación, pero en el acumulado del año aún muestran un deterioro superior al 15%.El Indec informó ayer que el índice general de salarios subió 4,6%, que representa un alza de 1,9 puntos respecto de la inflación del período, que había sido de 2,7%.Este incremento se compone de un avance de 4,1% de las remuneraciones registradas, mientras que las no registradas (salario “en negro”) subieron 7,7%.Siempre de acuerdo a la información oficial, en lo que va del año, los salarios aumentaron 172,1%, a partir de alzas de 167,9% en los trabajadores en blanco y de 199% en aquellos que no están inscriptos legalmente.Pero, cuando a estos incrementos se los ajusta por inflación, los datos positivos pasan a “rojo”.Según precisó el economista, Nadin Argañaraz, con la suba de 

octubre, los salarios tuvieron una mejora real de 1,8% con relación a septiembre, pero aún se encuentran 7,1% por debajo del nivel de octubre de 2023. Además, indicó que entre enero y octubre, tuvieron una caída real de 15,6%.Los empleados registraron perdieron, en 2024,13,7% de poder adquisitivo, mientras que los ingresos de los no registrados se desplomaron 27,1%. Dentro de los registrados, los empleados privados cedieron 8,5% de sus salarios, mientras que los estatales sufrieron un recorte de 22,7%.En sus habituales apariciones públicas, el presidente Javier Milei repite que “desde hace meses el salario le viene ganando a la inflación”. En su participación en Córdoba este viernes, precisó que la remuneración promedio “pasó de U$S 300 a U$S 1.100”.“Cuánto más baje la inflación, más van a aumentar los salarios”, aseguró el mandatario.El Presidente prometió que la inversión y el crecimiento harán subir el nivel de empleo y salarios,

“que será una máquina de sacar gente de la pobreza”.
Conflicto con camionerosLa información del Indec -que responde a un calendario anunciado con varios meses de anticipación- se da en un contexto en el que el gremio de Camioneros acusa al ministro de Economía, Luis Caputo, de ponerles un techo a las paritarias.A raíz de esta situación, el sindicato que comanda Hugo Moyano había anunciado una serie de acciones en reclamo de la homologación de las paritarias y el Gobierno nacional dictó la “conciliación obligatoria”.El gremio había acordado con las cámaras empresariales un aumento salarial del 8% trimestral (3% en diciembre; 2,5% en enero, y 2,5% en febrero), pero el documento se frenó cuando llegó a la Secretaría de Trabajo a cargo de Julio Cordero.Fuentes sindicales advierten que la traba viene del lado del Palacio de Hacienda, que habría bajado la orden de no avalar acuerdos salariales por encima de la pauta de inflación.

NICOLÁS BRAVO/ARCHIVO

RECUPERACIÓN. La economía volvió a dar muestras de avances en octubre.
Se afianza la reactivación 
de la actividad económica
CONTINUIDAD. El Indec informó un nuevo avance en octubre, tras el dato positivo del tercer trimestre, que mostró un alza de 3,9%.
Corresponsalía Buenos Aires

La economía continuó el proceso de recuperación en octubre y avanzó 0,6% con relación a septiembre, según informó ayer el Indec.No obstante, en la medición interanual, registró una caída de 0,7% y mostró una desaceleración con relación a los meses previos.De todas formas, en 10 meses, la actividad acumula una contracción de 2,7%, comparando con igual 

período del año pasado.La evolución respecto de septiembre muestra una continuidad del proceso de reactivación económica, que cerró el tercer trimestre con un crecimiento de 3,9%. El progreso de octubre se sustentó en el sector energético y, menos, en el agro y en el sector financiero.La “explotación de minas y canteras” avanzó 7,4% con relación a igual mes del año pasado. En tanto, el sector agropecuario mejoró 2,3% yelbancario,l,8%.El informe oficial también vuelve a mostrar que segmentos fúertes de la economía como la industria, la construcción y el comercio siguen con números en rojo producto de que la mejora no es homogénea.
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Servicios.Pueblo Nativo invierte U$S 10 millones para duplicar tamaño
hotelería. El complejo ubicado en Villa Giardino sumará 72 condominios con 250 plazas de alto nivel. Hasta marzo incorpora más de 60 personas para la temporada “all inclusive”.

GENTILEZA PUEBLO NATIVO

EXPANSIÓN. La segunda etapa incluye condominios de uno y de dos dormitorios.
Diego Dávila
ddavila@lavozdelinterior.com.arPueblo Nativo Resort, Golf & Spa es un complejo de 110 hectáreas ubicado sobre el Camino de los Artesanos, entre Villa Giardino y La Cumbre, que incluye un hotel de cinco estrellas, condominios, una cancha de golf y un loteo. En octubre pasado, puso en marcha la segunda etapa de desarrollo, en la que invertirá U$S 10 millones para duplicar su capacidad de alojamiento.El proyecto nació en 2010. Arrancó con la cancha de golf diseñada por Randy Thompson Design. En 2019 se inauguró el hotel, que al poco tiempo debió cerrar por la pandemia de

Covid, para retomar la actividad en 2021.Actualmente, tiene 106 plazas distribuidas en 53 suites de 57 m2 y cinco unidades especiales de 100 m2, además de terraza con pileta de natación privada. Complementariamente, tiene 36 condominios de uno y de dos dormitorios, que suman otras 100 plazas, además de salones para eventos, piscina y áreas de spa y de entretenimiento.La urbanización, por su parte, cuenta con un total de 330 lotes (de entre 1.000 m2 y 2.500 m2). Por estos días, tiene ocho casas construidas, 10 en obras, 20 proyectos con permiso de construcción y más de 120 terrenos vendidos.La primera etapa implicó una 

inversión de U$S 20 millones, incluidos la compra del terreno y el desarrollo de la cancha de golf y el hotel. Participaron 18 inversores, los más importantes de Córdoba, de Buenos Aires y de Santa Fe, aunque también hay de Canadá, de México y de España. La operación del hotel está a cargo de AMD Hoteles, la compañía encabezada por Jorge Chemes, también titular de la filial provincial de la Asociación de Hoteles de Turismo de la República Argentina (AHT).En cuatro años de operación, el hotel logró una ocupación promedio anual de 50%, con tarifas que actualmente están entre $ 300 mil y $ 600 mil. En este lapso, alojó a más de 21 mil huéspedes (5% de ellos del 

extranjero), realizó 125 eventos y ha sido sede de casamientos, de eventos sociales y de actividades corporativas de un centenar de compañías, entre ellas Ford, AstraZeneca, Quilines, GridoyArcor.En la actualidad, cuenta con 127 empleados directos, que llegan a 172 con otros colaboradores.A partir del próximo 28 de diciembre y hasta el 15 de marzo de 2025, operará como resort all inclusive, para lo cual sumará entre 60 y 70 personas. La oferta incluye nueve espacios gastronómicos y actividades recreativas para niños y adolescentes.La segunda etapa implica construir 72 condominios de uno (103 m2) y de dos dormitorios (144 m2) que suma

rán 250 plazas, además de un restaurante para 200 cubiertos, una segunda piscina en el lado oeste del predio y una nueva área deportiva y recreativa, todo en un terreno de siete hectáreas, lo que implicará invertir U$S 10 millones. La primera parte se inaugurará a finales del año próximo y la segunda, a finales de 2026.“En esta segunda etapa, el objetivo es generar volumen. Cuando esté finalizada, Pueblo Nativo será el resort más grande de la Argentina”, asegura Chemes.En total, sumará unos 7 mil m2 cubiertos, con lo cual el complejo llegará a un total de 161 habitaciones y de más de 450 plazas.Los condominios saldrán a la venta para que el inversor inmobiliario participe del proyecto. El valor de preventa será de U$S 156 mil para condominios de un dormitorio y de U$S 217 mil para unidades de dos dormitorios.Además, AMD abrirá el ingreso a pequeños inversores. En alianza con la firma Fractional Class, ofrece la posibilidad de ser propietario de una sexta parte del condominio, con lo cual se podrá ingresar con U$S 28 mil para una habitación y con U$S 39 mil para dos habitaciones.Ambas modalidades de inversión prevén un rendimiento aproximado de 10% anual, además de días de uso en temporada baja. Según informó AMD, en esta fase de preventa, el comprador de un condominio completo gozará de una semana all inclusive para dos personas; quienes adquieran una fracción recibirán tres días con esta misma modalidad.“Existe un muy buen nivel de consultas, tanto en la opción de condos completos como en la modalidad por fracciones”, subrayó Alejandro Carrizo, CEO de Fractional ClassEl complejo turístico está en proceso de convertirse en un carbono- neutral en los próximos años.
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Opinión
Gerente General Juan Tillará | Director Periodístico Carlos Hugo lornct

EDITORIALResabios de una Argentina feudalEn los últimos días ha surgido, casi como en un parto que ya nadie esperaba, la noticia de que la Corte Suprema de Justicia de la Nación dictaminó lo que ya todos sabíamos, pero que los jueces no decían o no querían decir: que las sucesivas reelecciones de Gildo Ins- frán al frente del Ejecutivo formoseño eran inconstitucionales.El tardío ejercicio de lucidez jurídica que fue esperado por años viene finalmente a cercenar -al menos en el plano conceptual, el proyecto del mandatario formoseño es perpetuarse en el poder- la posibilidad de que se extienda en otros períodos una autosucesión dinástica que ya lleva 

tres décadas, 29 años, para ser exactos.El caso de la provincia de Formosa, es la mejor fotografía de un país que se niega a evolucionar y que repite hasta el cansancio los mecanismos que lo llevaron a la ruina.La gesta feudal de Insfrán sólo puede ser comprendida en el marco de un ejercicio de populismo exacerbado mediante el cual la provincia norteña, cuyos recursos dependen en un 80% de la coparticipación, ha perpetuado su retraso mediante el clientelismo, los subsidios a destajo y un control férreo de la Justicia y de la Policía.A lo que debe agregarse la manipulación de procesos electorales en los 

que se ha denunciado que votan masivamente extranjeros con documento argentino, quienes hasta percibirían jubilaciones pagadas por la Administración Nacional de la Seguridad Social (Anses).Todo ello sin mengua de contrabando y narcotráfico, dos auténticos pilares productivos en esa descontrolada zona de frontera.El caso de Formosa no es único, pero sí el más conspicuo de un sistema caudillesco que aún se ejercita en no pocas provincias, donde inclusive se practican ejercicios de sucesión familiar entre esposas, hijos y hermanos.Un sistema que ha sido tolerado y 

hasta promovido por sucesivos gobiernos nacionales sin que desde la política o la Justicia se intentara esfuerzo alguno por acotar tamaño desmadre.Por cierto, el hecho de que la Corte Suprema de Justicia se haya pronunciado con estricto ajuste a derecho no quita que el fallo llega demasiado tarde, cuando ya el daño inferido a una parte de la sociedad es de difícil solución.Porque sería ingenuo suponer que la antiheroica gesta de Insfrán ha sido posible sólo porque el gobernador del feudo es un genio de la estrategia política.Lamentablemente, el mandatario 

ha tenido un exceso de cómplices, y la tolerancia de una sociedad que le ha abonado el camino es el ingrediente fúndamental.Nada de lo que ha hecho hubiera sido posible sin la claudicación de muchos.Por otra parte, el final de la historia aún no está escrito. A estas horas, el gobernador impulsa una reforma de la Constitución provincial que habilitaría dos períodos más de gestión, lo que habrá de inaugurar nuevos intríngulis jurídicos.Es de esperar que en el siguiente capítulo de este culebrón argentino, nuestros jueces se tomen menos tiempo para pronunciarse.Javier Milei terminó su primer año de gobierno con números favorables. Muy lejos de los lúgubres pronósticos del kirchnerismo, que aventuraba una resistencia popular violenta ante el intenso ajuste que se anunciaba.Y ese es el dato más relevante de la política argentina en el último año; una resignada aceptación de la disminución de su nivel de vida por parte de amplias franjas de las clases medias y de menores ingresos.La inevitable reducción de los subsidios golpeó, como era previsible, en el bolsillo de la población con duros aumentos en transporte, energía, combustibles y agua. La sorpresa fúe que esta vez muchos de los afectados aceptaron, y lo siguen haciendo hasta ahora, lo que en su momento rechazaron de Mauricio Macri.Las razones de este decisivo y valo- rable cambio de actitud son múltiples y todas harto opinables. Un motivo podría ser la toma de conciencia de que el Estado no puede gastar sin límite y cubrir la diferencia con emisión monetaria, porque eso genera inflación y sienta las bases para la destrucción de la economía y la licuación de los ingresos.Ello conlleva, probablemente, la convicción de la necesidad del esfuerzo, incluso intenso, para torcer el rumbo y estar mejor en el mediano y largo plazo.La supresión de los aportes estatales a los organizadores de piquetes ha sido una medida largamente aplaudida. Milei acabó de un plumazo con la ridicula situación de financiamiento desde el Estado a los piqueteros, que torturaban día tras día a la población con cortes de calles y de rutas.Además, los organizadores perpe-

GESTIÓN MILEIUn año de aciertos, postergaciones y extravagancias
Daniel V. González

Analista político

traban la inmoralidad de quedarse con una porción estimable de los montos de los subsidios. De igual modo, Milei está hurgando y suprimiendo los innumerables bolsones de desfalco bajo la forma de ayuda social.La decisión de enfrentar con firmeza estas calamidades le está valiendo el apoyo popular que revelan las encuestas, aun cuando la situación económica esté muy lejos de ser brillante.
Abajo la inflaciónEl éxito más rutilante del Gobierno nacional ha sido la drástica caída del aumento de precios, ahora estabilizado en tomo del 3% mensual. Esto permite el renacimiento del crédito y la recuperación paulatina de la capacidad de consumo. La elección de este objetivo ha sido un acierto.

ARCHIVO

JAVIER MILEI. El Presidente tuvo un primer año mejor de lo esperado.

Milei calcula, no sin razón, que este éxito hará que el apoyo hacia su Gobierno se consolide y le sirva para triunfar en los comicios legislativos de 2025.Pero la lucha contra la inflación no está exenta de efectos colaterales. El principal de ellos es el retraso cambia- río, cuyo efecto ya está alcanzando al campo debido a la caída de los precios internacionales de los granos y a la vigencia de las retenciones.¿Cuánto más se podrá sostener este valor de las divisas? Algunos economistas apuntan a sostenerlo a sangre y fuego en bajo nivel durante un tiempo prolongado, como garantía de estabilidad. Apuestan a fondos frescos del FMI y al ingreso de divisas provenientes de las ventas de gas y petróleo.Una suerte de “enfermedad holandesa” propiciada en nombre del combate a la inflación. Aquí hay un tema pendiente, una postergación con consecuencias impredecibles.La otra incógnita se refiere a la sus- tentabilidad del recorte del gasto. En algún momento deberá reiniciarse la obra pública. Queda también pendiente de una solución definitiva el tema de la deuda en pesos.
La intolerancia como estiloPor fortuna, el Gobierno va corrigiendo algunas liviandades de su política exterior, aunque aún mantiene su estilo pendenciero, completamente impropio para las relaciones internacionales. El vínculo entre los países demanda una decantación y un tono calmo y mesurado que Milei está distante de preferir.La Cancillería no puede estar sometida a humores cotidianos, a caprichos ideológicos, ni al irrefrenable deseo de transformarse en referente mundial de la lucha contra el comunismo. Brasil y 

Chile son aliados estratégicos en el continente, más allá de que sus presidentes actuales no sean del gusto de Milei.La revaloración de las Fuerzas Armadas y de la seguridad ha sido, sin duda, otro gran acierto. El sometimiento de ellas al escarnio público durante décadas fúe una política constante del peronismo, kirchnerista o no, que siempre reivindicó la acción del terrorismo guerrillero y condenó al comportamiento militar en forma genérica.La convocatoria a declarar a Mario Firmenich nos hace pensar en un escenario futuro de mayor justicia en un terreno difícil donde las viejas pasiones oscurecen la búsqueda de la justicia.Los permanentes ataques de Milei a la prensa constituyen una deuda pendiente, aunque en este caso somos escépticos respecto de un cambio de actitud. El Presidente está convencido de que su estilo frontal, incluso soez y patotero, gusta a sus votantes.Cree que esos modos, inyectados de ira e insultos, son vistos como sinónimo de firmeza y de bizarría. Su estilo no admite otras opiniones. Quien las pudiera esgrimir están pagados por oscuros intereses o tienen malas intenciones. Al presidente no le gustan las opiniones disonantes. No es este un atributo del que pueda sentirse orgulloso, pero las encuestas dicen, por el momento, que este estilo “garpa”.Estos desbordes autoritarios son vistos ahora como expresión de valentía, pero si la situación económica desmejora, llegarán las facturas por el combo completo.Como fuere, esta historia apenas está comenzando. Vamos recién por los primeros hilvanes.
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DEBATE“Culiao”: una campaña a medida del cordobesismo
Edgardo Litvinoff

elitvinoff@lavozdelinterior.com.arSupongamos que uno de los tantos turistas extranjeros que visitan el teatro Colón, en la ciudad de Buenos Aires, se detiene frente al ómnibus de la agencia Córdoba Turismo, sin conocer la existencia de la provincia mediterránea.Entonces le queda claro: los dos grandes rasgos de Córdoba son una curiosa palabra, que puede usarse como insulto o como signo de confianza, y un extraterrestre.A muchos cordobeses nos queda flotando la pregunta: ¿son esas las primeras características con las que define a Córdoba la entidad oficial que promueve el turismo para que, en teoría, gente de otros lugares nos visite?
ManiqueísmoA esta altura es nimia la polémica por la validez de la palabra “culiao”, 

por su significado, por su alcance o por quiénes hacen uso de ella de manera cotidiana.Es irrelevante si pertenece al habla de clases populares, medias o altas, o si es transversal a todas, y de qué manera. Importa muy poco que se intente disfrazar el debate como una tirantez entre cultura popular y cultura “alta”, entre masividad y cultura, entre lo que somos y lo que pretendemos ser.No.Lo que esta campaña pone sobre la mesa es la verdadera naturaleza del “cordobesismo”, eso que se pretende construir como un relato de “lo auténtico”, “lo federal”, lo distinto al centralismo porteño, con fines mucho más políticos que sociales o turísticos.Desde hace al menos dos décadas, el peronismo -al que ni siquiera le cae muy en gracia que lo llamen de
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CAMPAÑA. El ómnibus de la publicidad de turismo de Córdoba.
esa manera- busca crear el relato de un sistema original y propio que, a caballo de la pelea contra Buenos Aires, sea reconocido a nivel nacional, distinguido como una alternativa que no está ni allá ni acá. Como extra- terrestres.Somos los “cufiaos” contra “los pituquitos de Recoleta”. El problema es que ambos conceptos son mani- queos en extremo, una simplificación riesgosa que apela a un instintivo “nacionalismo” o localismo para crear nuevas grietas donde no las hay, pero que determinadas clases políticas necesitan para cimentar sus aspiraciones políticas.Todo eso, al margen de que sí existen verdaderas reivindicaciones del interior, que aún deben ser saldadas 

por los gobiernos centrales. Pero de ninguna manera se trata de “buenos” contra “malos” en todos los rubros de esa discusión.
Lógica de campaña políticaEl “culiao” expone el concepto oficial cordobés de la diferenciación y, al mismo tiempo, su idea de identidad cultural. Es decir, una idea que prefiere arrogarse la propiedad de elementos, hábitos y palabras populares y masivas -el femet, el chori, el cuarteto- para ser usados en campañas que impacten y que exploten las diferencias con otras provincias, pero evita adrede el debate sobre cómo habría que elegir qué hábitos, qué costumbres, qué saberes, qué originalidad podemos exportar y qué nos

Imaginen que Mendoza, 
para promocionarse 
turísticamente, 
hubiera usado la 
palabra “choto”.

hace únicos, para que en el fondo todo eso nos nutra, nos eduque, nos haga mejores, ayude a que los argentinos nos unamos.Dicho debate ha sido reemplazado por la idea de que hablen de nosotros bien o mal, pero que hablen. Es la lógica de los cerebros de las campañas políticas, la que impera en las redes sociales y que fomenta la desinformación y las democracias de cada vez más baja intensidad.Periodistas y medios somos en parte cómplices: exacerbamos esos rasgos chauvinistas para caer simpáticos, para tener adherentes, para sumar líkes. Así en el el fútbol como en la vida.Imaginen que Mendoza, para promocionarse turísticamente, hubiera usado la palabra “choto”, de uso tan frecuente en las conversaciones cotidianas de su gente, en lugar de instalar su potencial vitivinícola, la calidad de sus productos vegetales o la alta gastronomía alcanzada, fruto de los dos elementos anteriores.No por nada Mendoza es una potencia turística indiscutible, según todas las estadísticas. En octubre de 2024, por ejemplo, siguió siendo la segunda principal entrada de turismo extranjero al país -según el Indec-, después de Ezeiza-Aeroparque.Y sin usar ni un “choto”.¿En serio creemos que “culiao” atrae turistas?

"GREENWASHING"I .o que se esconde debajo de la alfombra
Claudio «alinee y Gustavo Solar!

Presidentes de Catries y de CaitpaHace unos días, la Cámara Argentina de Industrias de Tratamiento para la Protección Ambiental (Caitpa) celebró su 30Q aniversario, lo que nos brinda una excelente oportunidad para reflexionar sobre el crecimiento de nuestra actividad.Fue en 1992 cuando, mediante la sanción de la ley 24.051, se establecieron por primera vez las normas para el manejo de residuos peligrosos en Argentina. Antes de esa fecha, no existían sanciones ni responsabilidades claras respecto a la gestión de estos residuos, lo que generaba un escenario de descontrol y riesgos 

ambientales.Hoy, el sector cuenta con más de 150 empresas destinadas al tratamiento de residuos industriales distribuidas en todo el país, lo que representa un avance significativo. Sin embargo, los desafíos que enfrentamos son enormes.Según un relevamiento reciente de la UBA y la UNR, entre julio de 2023 y junio de 2024, sólo se trató el 7,7% de los residuos industriales y peligrosos generados. Esto significa que la mayor parte de estos desechos se sigue descartando de manera ilegal, con graves consecuencias para el ambiente y para la salud.

A pesar de este panorama preocupante, también podemos destacar los avances logrados desde los años 90. El próximo paso que debemos abordar desde el sector es comprender mejor la política actual de las empresas en relación con sus residuos.Algunas preguntas clave son: ¿cómo se piensan los procesos industriales en términos de utilización de recursos? ¿Cuál es el rol del Estado en este desafío? ¿No deberíamos ser más estrictos con quienes generan residuos, y en este sentido, disponen para ello recursos que son limitados?
Concepto relevanteEn este contexto, resulta relevante analizar el concepto de greenwa- 

shing. Este término describe las estrategias que algunas empresas utilizan para proyectar una imagen ambientalmente responsable sin adoptar verdaderas prácticas sustentadles. Por ejemplo, para compensar sus emisiones de carbono, muchas compañías implementan políticas que parecen beneficiosas para el ambiente, pero que, en realidad, no cumplen con los objetivos reales de sostenibili- dad. La reducción de emisiones debe ir acompañada de un cambio genuino hacia energías renovables y una transformación integral de los proce

sos industriales.Un ejemplo actual que ilustra el uso de estrategias engañosas para mejorar la reputación es lo que hacen algunos países árabes que invierten en clubes de fútbol de elite o eventos deportivos internacionales para mejorar su reputación global, pese a mantener políticas cuestionables en otros ámbitos.En el caso del greenwashing, tanto empresas como países recurren a estas prácticas para aparentar cumplimiento con los objetivos internacionales de reducción de emisiones, como los establecidos por las Naciones Unidas: reducir a la mitad las emisiones de carbono para 2030 y alcanzar la neutralidad para 2050.Sin embargo, en la última COP, países como Arabia Saudita, Irán y Rusia se negaron a firmar acuerdos para limitar la explotación de sus yacimientos petroleros, priorizando sus economías por sobre el medio ambiente. Este hecho subraya cómo el plástico, un subproducto clave del petróleo, sigue siendo una amenaza
"Greenwashing". Las estrategias de algunas empresas para proyectar una imagen de ser ambientalmente responsables.

significativa.Actualmente, sólo unas pocas empresas cumplen realmente con los requisitos de sostenibilidad. Una revisión de los informes de sustentabili- dad muestra que muchas se limitan a iniciativas menores, como contratar cooperativas para reciclar plásticos o plantar árboles, mientras desatienden problemas cruciales como la gestión de residuos peligrosos y la emisión de gases contaminantes.El principal obstáculo es la falta de control sobre cómo las industrias gestionan y desechan sus residuos. Aunque la economía circular es un modelo prometedor, no aborda los desechos que no pueden ser reciclados, compostados o reusados. Sin un control efectivo, seguiremos enfrentando problemas como los grandes pasivos ambientales que generan contaminación.Por último, el Gobierno nacional busca atraer inversiones en minería y energía a través de incentivos. Si bien esto es necesario para el desarrollo del país, también es fundamental exigir a estas empresas políticas claras de gestión de residuos y planes de cierre responsables. Solo así podremos avanzar hacia un modelo más sustentable y equitativo, donde la protección ambiental sea una prioridad.

mailto:elitvinoff@lavozdelinterior.com.ar
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DÍAS CONTADOSSiete segundos y 18 pasos memorablesSon las 10 de un sábado de 1992. Suena el despertador. El goleador Marcos Musso abre los ojos y pega un brinco en la cama. Toda la noche soñó con gambetas y festejos. Un hecho puntual interrumpió varias veces su descanso: el gol que convertiría a la tarde del día siguiente.Se levanta rápido, va en busca de sus botines. Los pone sobre una silla al lado de la mesa, mientras desayuna. En la escena también están sus vendas blancas enrolladas y sus canilleras celestes (que soportan los gua- dañazos que le tiran cuando avanza con la pelota dominada).Recuerda cada indicación táctica que le dio el profesor Jorge Giacomino. Piensa en sus compañeros. Sabe que cada uno cumplirá con sus cábalas para que la suerte los acompañe en la cancha de Barrio Cabrera, en San Francisco. Uno de sus compañeros lustra los botines hasta ver reflejado su rostro en la punta; otro pone banditas elásticas en las lenguas de los botines, y el arquero acomoda sus guantes con las palmas hacia arriba.A las 13 todos los planteles de Freyre se encuentran en la vereda de la Municipalidad para viajar a disputar una fecha más del campeonato. La categoría “Tercera” está dos puntos abajo del puntero y hoy debe ganar para seguir en carrera.Los jugadores suben al colectivo junto con una bolsa repleta de camisetas y pantalonci- tos, un bidón con agua bendita para las lesiones y un aerosol que cura absolutamente cualquier dolor. René Jiménez, el chofer, arranca el motor del colectivo y los pibes encienden sus gargantas. Suena un clásico que invita a soñar: “Vení, vení, / cantá conmigo / que un amigo vas a encontrar / que da la mano / de Giacomino/ todos la vuelta / vamos a dar”.
A qué palo definirTodos miran hacia un asiento y confirman que el goleador está presente. Saben que él tiene un gol guardado en sus botines. Confían en su capacidad de sorprenderlos cada sábado, como si fuera un mago.Marcos piensa 15 veces -durante el transcurso del viaje- a qué palo definirá si queda mano a mano con el arquero. En su mente ensaya escenarios. Su zurda está lista para ejecutar una jugada que pasará a la historia. Luego se sube el cierre de la campera, apoya su espalda en el asiento, lo reclina y se relaja.El profe Giacomino anuncia el arribo a San Francisco. Se acerca la hora del partido. El goleador de Freyre se ata los cordones de los botines y se pone la camiseta número 10 (la de Maradona). Lo hace al ritmo de los bombos que suenan sin pausa. El entrenador les da una charla técnica memorable. Acto seguido lo mira a Marcos, le pone la mano sobre su hombro y le dice: “la pelota te va a llegar y vos sabés qué hacer”.El goleador asiente con la cabeza, se sube las medias y camina hacia la cancha. El árbitro hace un gesto con la mano derecha e indica que es momento de ingresar al campo de juego. Los siete jugadores titulares entran trotando en fila india. Pablo Secrestat estampa dos pelotazos seguidos en el travesaño -cumpliendo así con la cábala de cada partido.El goleador Musso camina y observa los arcos. Le gusta que las redes estén bien tirantes para que sus goles tengan mayor impacto.El árbitro llama a los capitanes de ambos

equipos al círculo central y efectúa el clásico sorteo. La moneda gira en el aire. El azar confirma que Freyre saca. Comienza el partido. Cada pelota se disputa con uñas y dientes. Marcos la pide siempre. La pelota va y viene a un ritmo vertiginoso. El bullicio del público tapa el sonido del silbato. Termina el primer tiempo. Cero a cero.Antes que comience la segunda parte del cotejo, Marcos se acerca al mediocampista y le dice: “¡Tirámela a la espalda del 4!”. Los minutos transcurren, el sudor recorre los rostros y humedece las camisetas de los jugadores de ambos equipos. Marcos aún no sabe que en siete segundos cambiará la historia.

Recibe el pase de un compañero, el reloj marca las 15.10. Aguanta la marca pegajosa del defensor que no le mezquinó manotazos. Él se mantiene impávido, como si ni lo registrara. Tiene la pelota entre sus pies, la cubre mejor que Román Riquelme, la pisa con los tapones del botín izquierdo, se la pasa al 5 y le grita “¡ahora!”.Su compañero entiende la orden y se la tira a la espalda del 4. Marcos gira y pica al vacío, le gana la espalda al lateral derecho y enfrenta al central. Corre en zigzag, lo elude con pasos cortos y veloces y cuando le sale el arquero (un ser capaz de deshacer con las manos las mejores obras de arte que otros hacen con los 

pies), lo mira a los ojos, amaga como un torero, adelanta la pelota unos centímetros por última vez, lo desacomoda moviendo la cintura para la izquierda y luego hacia la derecha y con un zurdazo cruzado envía el balón al fondo de la red.Cuando la pelota cruza la línea de cal, el goleador llevaba recorridos 10 metros y había dado 18 pasos. Marcos sale corriendo hacia el córner a festejar como un pájaro solitario que recobra la libertad tras años de cautiverio. Luego se fúnde en un abrazo colectivo con sus compañeros.
Un día históricoEl partido continúa. Cinco minutos después, Freyre hace el segundo gol. Las chances de empate para Barrio Cabrera se esfuman. La ansiedad copa el viento. El silbato del árbitro decreta que Freyre es el ganador. En siete segundos, la zurda de Marcos convirtió un escenario hostil en un campo magnético de esperanza.Es un día histórico, pero Marcos aún no sabe que su equipo saldrá campeón de la Liga, venciendo a 2 de Abril, 3 a 2, en una final en cancha neutral. Tampoco es consciente de que ese día comenzó su explosión fútbolística.El transcurso de los días lo confirma: se consagra goleador de la Liga y también sale goleador y campeón en los torneos locales de Fútbol de Barrio. Paralelamente, lo convocan para integrar la Selección de Baby Fútbol y sale subcampeón en primera división.El goleador ni imagina que todos los arqueros sentirán palpitaciones toda vez que adviertan su presencia en un campo de juego.Tras su andar por la Liga de Baby Fútbol, Marcos comienza a hacer acrobacias con la pelota vistiendo la camiseta del 9 de Julio Olímpico de Freyre. Demuestra rápidamente su oficio. Poco tardaron los ojos fútboleros exigentes en advertir que estaban ante un amante del buen juego, de la pelota al ras del piso, de la gambeta y de la definición con tres dedos.Un zurdo que disfruta enfrentar los desafíos futbolísticos que la mayoría evita.Pero estamos en 1992. Al goleador ni se le cruza por la cabeza que en el futuro recibirá un llamado desde Buenos Aires. No obstante, sucede. Mientras juega en las inferiores del “9 , Boca Juniors lo convoca para defender sus colores.Con 15 años, Marcos se instala en la Capital Federal. Comienza a vivenciar su sueño: pisar “La Bombonera”. Llega a Buenos Aires en pleno auge del fútbol nacional. Jugadores como Diego Maradona y Claudio Caniggia integran el Dream Team de Boca. Comparte algunos momentos con sus ídolos. Potencia sus destrezas deportivas. Juega por la izquierda, hace goles, ensaya gambetas, gana, pierde y empata. Luego de un año y algunos meses, vuelve a Freyre, retoma sus estudios secundarios, gana varios intercolegiales y se calza la camiseta de la primera división del 9 de Freyre. Luego se radica en la ciudad de Córdoba y se gradúa de Contador Público. Durante su vida de estudiante hace goles en canchas de todos los tamaños.En su vida deportiva hay una constante: la pelota y él siempre se encuentran. Mientras la mayoría de los jugadores tiene que ir hacia el balón, en el caso de Marcos la pelota va hacia él porque sabe que en sus pies será bien tratada.
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YPF AHORRA EN 
COMBUSTIBLE 
CON CLUB LA VOZ

15%
de ahorro

Todos los días

*110%
de ahorro

Todos los días

* en INANIA e 
INFINIA DIESEL 
Abonando con dinero en cuenta 
Tope semanal $4000

• en INFINIA
Abonando con débito o crédito
Tope semanal $3500 

r No incluye INFINIA DIESEL

EXCLUSIVO CON ypF

ClubLaVoz
¿Cómo accedo al beneficio? Ante» de realizar la carca, deberé» avisar que va» a pagar con la App YPF y el beneficio es automático

DINERO EN CUENTA 15% de ahorro en combustible. pagando con Dinero en tu Cuenta a través de App YPF todos loe días Promoción excusva para socos Club La Voz que sean socios Sernctjb 
y ullícen como medio de papo Dinero en tu Cuenta través de la App YPF en las estaciones de servicio adnerdas en la República A/genlina Váida desda el 1/7/2024 hasta el 31/12'2024. Se realzaré 
un 15% de descuento sobre la compra de combus'b’e INFINIA e INFINIA DIESEL. Aplica un tope semanal de $4 030 durante te vigencia de ta promocún. El lope no es acumulabe Sólo válido pera 
socios Cúb La Voz y ServlClub que paguen sus compras desde te App YPF ino aplica opcón ’ pegar con electivo, pago al vendedor Preccmpra YPF*) La premoción es válida únicamente en las 
estaciones de sérico que acepten pago via App YPF y que estén específicamente marcadas en el mapa de la aplicación con un lego QR Promoción no acumulaba oon otros descuentos o 
promoconee de te App YPF. excepto que expresamente se indque to centrado en os términos y condiciones de dicha promoción. El benéfico no se superpone oon otras promociones en las que 
hiérvanos «ta marca o programa. YPF SA CUIT 3D-5466B9

TARJETA DE CREDITO Y DEBITO 15% de Descuento en combustble. pagando con Tarjetas de Crédito y Débto a través de App YPF todo» los dias. Promoción exclusiva para socos Club la Voz 
que sean socios SeiviCub y Ltlioen como medio de pago Tarjeta de Crédito o Débito a tfa.ás de a App YPF en las estaciones de servicio adheridas en la Repúbica A/genlina Váida desde el 
117/2024 hasta el 31/12/2024 Se realzaré un 15% de descuento sobre la compra de combustible INFINIA. Aplica un tepe semanal de $3 500 duranle la vigencia de la promoción. El lope no es 
acumulable Sólo válido para socios Club la Voz y ServClub que paguen sus compras desde Is App YPF (no apica opción "pagar con electivo, papo ai vendeder. Preccmpra YPF*) La promoción 
es váida encámenle en ías estaciones de servico que acepten pego via App YPF y que estén específicamente marcadas en e< mapa de la aplicación oon un logo QR Promoción no acurnulable 
oon otros descuentes o promociones de la App YPF. excepto que expresamente se indque lo contrario en loe término» y condiciones de dicha promoción. El benéfico ro se superpone con Ciras 
promociones en las que intervenga otra marca o programa YPF S.A CUIT 30-545638
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Ciudadanos

Fiestas. Promociones, planes en cuotas y regalos accesibles llenan los comercios
consumo. Las ventas crecen en tecnología, bijouterie, polirrubros e indumentaria y calzado, con descuentos y financiamiento como protagonistas. “Es un respiro”, dicen.
Federico Schueri
fscliueri@lavozdelinterior.com.arLos locales comerciales de la peatonal cordobesa vivieron un intenso movimiento estos días, marcando la temporada navideña que, según los comerciantes, promete revertir un año de consumo contraído. Las promociones bancarias y las opciones de financiamiento en cuotas fueron los principales motores de un repunte en las ventas que “está dando un respiro”, según coincidieron varios vendedores en diálogo con La Voz.Durante un recorrido por el Centro de la ciudad, se observó una alta concurrencia en los principales corredores comerciales. Tiendas de indumentaria y de calzado, bijouterie y tecnología se destacaron por ser las más visitadas. Los comerciantes también resaltaron que la tendencia aún apunta a maximizar las oportunidades a través de ofertas y descuentos, una estrategia clave en un contexto de restricción económica.La influencia de las promociones bancarias resulta determinante en el comportamiento de los consumidores. Todas las entidades ofrecieron algún tipo de beneficio: desde tres hasta 12 cuotas sin interés con tarjetas de crédito, y, en algunos casos, opciones de hasta cuatro cuotas sin interés con débito. Por otro lado, quienes optaron por el efectivo también se vieron beneficiados con descuentos que alcanzaron el 30%.Los locales de indumentaria, de calzado y de ropa deportiva muestran buenas ventas, en cuanto a unidades, gracias a ofertas atractivas como “2x1” en remeras y combos que incluían varias prendas por un precio promocional.Entre las opciones más solicitadas, estuvieron los conjuntos de bermuda y remera, para ahora que se viene un verano intenso con el calor como protagonista, así como los que incluían zapatillas, todo esto para hombres. Estos esquemas de promoción incentivaron las compras tanto para uso personal como para regalos.Por su parte, para mujeres, son un motor de ventas los looks pensados para las Fiestas, trajes de baños, en cualquiera de sus tipos, y “vestidos o 

ropa ligera para disfrutar en días de altas temperaturas”, como detallaron desde una casa de indumentaria.Por otro lado, las bijouteries registraron un constante flujo de clientes. Una trabajadora de este rubro expresó que “los productos accesibles salen mucho por su costo y permiten hacer regalos lindos con poco dinero, ideales para allegados o familiares no tan cercanos”. Sin embargo, aclaró que para productos de mayor valor, como cadenas con dijes de oro, se suele optar por financiaciones.
Tecnología: la gran protagonistaEl sector tecnológico también experimentó un incremento significativo en las ventas, particularmente en celulares y en accesorios. María, vendedora de un local del rubro, compartió que “las ventas de este año están mucho mejor que los años anteriores” gracias a las promociones y a la posibilidad de financiamiento que van desde 12 cuotas sin interés y atractivos como comenzar a pagarlos en el mes de febrero.Los celulares de gama media, con precios que rondan los $ 200 mil, se posicionaron como los más buscados. “Se aprovecha para cambiar los equipos mediante las financiaciones, y los productos en ese rango de precio son los más elegidos”, explicó.Además, destacó que los precios en este segmento vieron una baja de entre un 20% y un 30%, impulsados por las promociones navideñas. Este descenso generó una mayor demanda de productos tecnológicos como regalo estrella para las Fiestas.Marcelo Navarro, dueño de Riing! continuó en la misma línea marcando el repunte en las ventas de tecnología en los últimos días, impulsadas por la baja de precios en algunos equipos gracias a “bonos ofrecidos por las marcas”. Según explicó, esto permitió que más personas accedieran a productos, especialmente en “las gamas más económicas”. Además, resaltó que los productos de audio están teniendo una alta demanda, lo que también contribuye al movimiento en los locales.A pesar de la posibilidad de adquirir celulares a través de plataformas digitales, Navarro subrayó que muchas personas continúan prefi-

RAMIROPEREYRA

POLIRRUBROS. Con juguetes a la cabeza, las tiendas con una amplia variedad de productos tienen una alta afluencia.
RAMIRO PEREYRA

ATRACTIVOS. La fotito con Papá Noel es una de las extras de un comercio céntrico.
riendo visitar los locales físicos. “La gente sigue prefiriendo ir, ver, tocar el celular, que un asesor le explique bien todas las virtudes del teléfono, y saber que puede ir a una empresa que va a responder si el teléfono tiene algún problema o si tienen alguna duda”, afirmó Navarro.Para los consumidores, “el respaldo de la garantía y la posibilidad de financiar en cuotas son factores decisivos, especialmente frente a la compra de dispositivos a través de plata

formas desconocidas, que no ofrecen ningún tipo de soporte”, explicó el comerciante.Por lo tanto, Navarro aseguró que estas condiciones lograron “mantener un buen nivel de ventas, a pesar de las opciones de importación y de compras digitales”. “No cualquiera tiene mil dólares para ponerlo en un celular cuando viene de afuera, entonces la financiación y la confianza en los locales hacen que se mueva bastante bien todo”, manifestó.

En un año marcado por el descenso en el consumo, los comerciantes coincidieron en que este cierre de año representa una oportunidad crucial para mejorar los resultados. La frase “nos está dando un respiro” resonó entre los testimonios.Tanto las estrategias de descuentos como los horarios extendidos demuestran ser herramientas efectivas para incentivar el consumo. Los consumidores, por su parte, encuentran en estas oportunidades una forma de afrontar los gastos de las Fiestas sin descuidar su economía. Este escenario optimista permite a los comerciantes cerrar el año con mejores perspectivas y renovar sus expectativas para 2025.
Horarios extendidosCon las fiestas de fin de año a la vuelta de la esquina, los comercios ajustaron sus horarios para captar la mayor cantidad de clientes. Durante el sábado 21 y el lunes 23 de diciembre, la mayoría de los locales permanecerán abiertos en jomada completa, extendiendo el horario hasta las 18 y la medianoche, respectivamente, dependiendo del flujo de compradores. El domingo 22, más de la mitad de los comercios abrirán hasta las 14, con la posibilidad de ampliar el horario si la demanda lo requiere. En la víspera de Navidad, el martes 24, los locales atenderán hasta las 18, lo que permitirá que el personal se retire una hora después.

mailto:fscliueri@lavozdelinterior.com.ar


La Voz CIUDADANOS I DICIEMBRE DE 2024 119Argentina está cara en dólares. Muy cara. Basta con comparar precios del súper con otros países de la región, como Chile o Brasil, para comprobarlo. Incluso, muchísimos productos están más baratos que en mercados de Europa, donde el poder adquisitivo de la población duplica y hasta triplica al nuestro.Pero no sólo estamos caros en dólares respecto de otros países. También estamos más caros en dólares en comparación con nosotros mismos, en otros momentos de la historia del país.Hace 30 años, en Argentina regía la ley de convertibilidad pergeñada por Domingo Cavallo, que durante buena parte de la década del '90 igualó un peso con un dólar. Una suerte de dolarización forzada que hoy también trata de imponer Javier Milei.En aquel entonces, la inflación era mínima y los precios de los bienes y los servicios en el país estaban equiparados a los estándares internacionales. Algo que también añora lograr el actual presidente libertario.Pero aunque ahora la inflación está bajando, los precios en dólares de la mayoría de los artículos que se comercializan en el país siguen subiendo. De hecho, hoy están mucho más caros que a finales de los ‘90.Un simple repaso por catálogos de supermercados locales del año 2001 -antes del estallido de la convertibilidad- muestra una importante diferencia entre lo que costaban en dóla-

CUENTAS CLARASDel peso pa’ la birra a una por tres dólares
LA VOZ

CON ESPUMA. La cerveza se encareció en dólares en Argentina.

res varios productos en aquellos años y lo bastante más que cuestan hoy.La cerveza es quizá el mejor ejemplo. “Eh, don, ¿no tiene un peso pa’ la birra?”, pedían los pibes al pasar por la casa de los vecinos después de algún partidito de fútbol en la plaza del barrio. El peso amablemente solicitado para gastar en la despensa de la esquina equivalía exactamente a un dólar.Hoy, salvo alguna que otra oferta puntual, una cerveza en el súper no baja de $ 3 mil y en un quiosco, de $ 3.500 o $ 4 mil. Peso más, peso menos, alrededor de tres dólares. El triple de lo que costaba la misma bebida, de la misma marca, dos décadas y media atrás.Pero no sólo la cerveza está hoy más “verde” que nunca. Un paquete de yerba de un kilo costaba entonces alrededor de $ 2 (U$S 2), mientras que en este 2024 ronda los $ 4.800, poco más de cuatro dólares considerando la cotización blue.Más comparaciones. El saché de leche entera de primera marca costaba $ 1 o U$S 1 en los ‘90, y hoy ronda los $ 1.500, casi un dólar y medio. El kilo de asado salía $ 5 / U$S 5, mientras que hoy, como muy barato, se consigue a $ 7.500 (U$S 7).Lo mismo pasa con las gaseosas, los productos de limpieza, los fideos, el azúcar, el café... Y la lista sigue. Todo está hoy más caro en dólares que en la convertibilidad del 1 a 1.Definitivamente, la Argentina está cara en pesos y también en dólares. Incluso contra sí misma.

Uber 
ya es legal 
en Río 
Cuarto
TRANSPORTE. Fue aprobado por unanimidad. Es la segunda ciudad que reglamenta el uso de la app de movilidad. Entra en vigencia en pocos días.

El Concejo Deliberante de Río Cuarto aprobó un proyecto impulsado por el ejecutivo para legalizar y reglamentar el uso de Uber. Fue aportado por unanimidad. Se trata de una ordenanza que establece regulación para el servicio de transporte publico y semipúblico de autos de alquiler con chofer y que incorpora al servicio privado. Estiman que, una vez promulgado, a comienzos del 2025 comenzaría a tener vigencia.Es la segunda localidad en aprobar la regulación de la plataforma. La primera fue Villa Allende. Uno de los requisitos que establece la ordenanza es que la empresa fije un domicilio en la ciudad, cuente con un representante legal y abone un canon que sería destinado a un fondo de movilidad urbana.

FLORENCIA RIPOLL FEDERICO GIAMMARÍA

LOS PROTAGONISTAS DE
LA POLÍTICA ESTÁN EN VOZ Y VOTO

• Daniel Pastora, ministro de Comunicación y Vinculación Comunitaria provincial, 
traza un balance del primer año de gestión de Martín Llaryora. ¿Cómo está la 
relación con la Nación? ¿Quién es para la Provincia el principal opositor? ¿Juez o 
De Loredo?

* Además, la periodista Victoria De Masl habla de su reciente libro sobre Karina
Milei, la mujer con más poder del Gobierno nacional.
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JAVIER FERREYRA

AMOR POR TRIPLICADO. Natalia Ferreyra y José Polo, Erica Spini e Ignacio Ruibal, Cintia Luna y Jorge Casazza son las tres parejas de amigos que contraen matrimonio.

Triple boda: son vecinos y 
amigos y se casan todos juntos
VÍNCULOS. Erica Spini e Ignacio Ruibal, Cintia Luna y Jorge Casazza, Natalia Ferreyra y José Polo son las tres parejas que decidieron dar el sí juntas frente a amigos, a familiares y a vecinos del barrio Bela Vista, de Río Ceballos. Amigos inseparables, celebrarán en una misma fiesta común.
Benita Cuellar
bcuellar@lavozdelinterior.com.arLos seis tienen la alegría perpetuada en la cara. Contagian felicidad. Se los ve radiantes y cómplices. Faltan sólo unos días para la gran celebración: el 4 de enero, la fecha en la que ellos serán los protagonistas de esta triple boda de amigos que promete revolucionar a Río Ceballos, ciudad cercana a Córdoba capital.A Erica Spini (41) e Ignacio Ruibal (45), a Cintia Luna (42) y Jorge Casazza (47), a Natalia Ferreyra (42) y José Polo (42) los une una gran amistad. De esas que sobresalen y se hacen fuertes en los momentos más difíciles y en aquellos en los que la risa gana por goleada.Las tres parejas con sus propias historias y sueños decidieron festejar su amistad con un acontecimiento inolvidable; comprometerse juntos en el comienzo de un nuevo año.Todos son oriundos de la ciudad de Córdoba. Se conocieron, entre 2015 y 2018, cuando se instalaron en Bela Vista, un barrio residencial de Río Ceballos, integrado en su mayoría por familias jóvenes que eligen la 

tranquilidad y cercanía con la Capital.Desde entonces comparten todo: desde juntadas en sus respectivas casas, viajes, cumpleaños, hasta cualquier otro acontecimiento que los mantenga unidos.Ese vínculo también se trasladó a sus hijos, cada pareja tiene dos, de entre 6 y 13 años, quienes comparten juegos y andanzas por el barrio. “No es una historia cualquiera, no éramos amigos de toda la vida, pero la cercanía hizo que cultiváramos una gran amistad. Compartimos muchas actividades y lo más importante es que estamos los unos para los otros”, contó Erica.Los amigos forman el grupo “La Modern Family”, así son conocidos por sus vecinos, y ahora están revolucionando el barrio con este “casamiento multitudinario” al que asistirá
Vecinos y amigos. Se conocieron entre 2015 y 2018, cuando se mudaron de la ciudad de Córdoba al barrio Bela Vista, en Río Ceballos. Desde ese momento, comparten juntadas y cumpleaños, y hasta hicieron viajes juntos.

al menos la mitad de la vecindad.Organizar la boda también implicó más juntadas con asados y piloteadas. Comenzaron en junio de 2024. El grupo de WhatsApp explotaba con todas las iniciativas que se le iban ocurriendo: desde el salón, las invitaciones, la música y los juegos hasta las bandas en vivo y varias sorpresas.Ahora, con una mezcla de entusiasmo y ansiedad, esperan el día planeado para encontrarse con 250 personas, entre las que se cuentan amigos, más los vecinos y familiares. Todos adultos, los únicos niños que asistirán serán sus hijos, quienes entregarán las alianzas a sus padres en el momento de dar el sí y de rubricar las firmas ante el juez, que también es vecino del barrio.Esa noche, además de la gran fiesta, se les ocurrió que podrían convertirse en Celestinos de los asistentes: armarán una lista con el código QR de Instagram de cada persona soltera o separada para que “se encuentren”. Y quién sabe, tal vez en esa noche romántica e inolvidable surjan nuevas parejas como la de ellos.
Cómo comenzó la ideaLa idea del casamiento comenzó 

en un almuerzo de domingo. Alguien levantó la copa y lanzó la propuesta: “¿Por qué no casamos juntos?”. Otro sugirió: “Hagamos una boda triple”, y con esa frase nació la idea de una celebración sencilla.Primero, la propuesta era hacer una “pileteada” con amigos, pero lo que comenzó como una boda informal se transformó en una celebración más organizada, ya que tuvieron que contratar un salón de fiestas por la gran cantidad de invitados.“Nuestras familias nos dijeron que estábamos locos por casamos todos juntos”, contaron.Si bien cada pareja venía “masticando” la idea de formalizar legalmente su amor por distintas circunstancias, el escuchar el pódcast Concha, donde las autoras plantean la pregunta ¿casarse o no casarse?, les
Familias con hijos. La amistad entre los matrimonios se trasladó a sus hijos. Cada pareja tiene dos, de entre 6 y 13 años, quienes comparten juegos y andanzas por el barrio. Todos comparten la emoción de casarse delante de ellos.

Contra la tendencia. La mayoría de las personas de nuestra generación se divorcia, pero nosotros nos animamos a casarnos", dicen Natalia y José. Y es cierto. En ese grupo etario, los divorcios son más que los matrimonios.
dio el impulso final porque entendieron que la formalización también es una manera de dejar asentados los compromisos económicos y familiares.Pero nadie imaginó que la propuesta se materializaría en un solo evento. Y ya tuvieron las despedidas de solteros que organizó la otra pareja de amigos que está casada, Cecilia Ibarra y Pablo “Goyo” Pappalardo, quienes se convirtieron en el apoyo emocional de los seis.Las chicas se fueron un fin de semana a unas cabañas en medio de las Sierras y los chicos alquilaron una casa en Villa Carlos Paz.“A tan sólo unas semanas del gran día, esperamos con ansias la que será una fiesta llena de amor”, dijeron los amigos.

Tres parejas y un casamientoCintia y Jorge se conocen desde que eran adolescentes. Antes de tener a sus hijos, Benicio y Mía, pensaron en casarse, fúeron en búsqueda de salones, pero en ese momento realizar una boda era costoso para ellos.Armaron su casa en la Capital, pero luego el destino quiso que se trasladaran a Bela Vista, donde nuevamente “prendió” la idea del casorio, una manera de rubricar toda una vida juntos.“Queremos disfrutar cada momento de la fiesta, y lo más lindo es la mixtura de los invitados. Es muy emocionante casamos con nuestros amigos y seguro nos van a brotar las lágrimas cuando veamos a nuestros hijos”, manifestaron Cintia y Jorge.En el caso de Ignacio y Érica, ellos se conocieron en una empresa financiera. Eran compañeros de trabajo, se pusieron de novios y se fúeron a vivir juntos a la zona norte de Córdoba. Llegaron a Bela Vista en 2014 y tienen dos hijos, Mili y Guille.“Veníamos masticando la idea de casarnos, siempre fue para organizamos legalmente y ahora tomamos dimensión de lo que significa emocionalmente. Y surgió la idea de hacerlo todos juntos en una gran fiesta, como nos caracteriza”, contaron.Y ahora lo que viven es emoción pura. “Nuestros hijos pueden sentir el amor que nos tenemos y los sellamos de esta manera”, destacaron.A su vez, Natalia y José se casan por segunda vez, la primera fue en Hawái, cuando tenían pocos años de convivencia. De vuelta al país tenían que revalidar el casamiento, pero no lo hicieron. Les quedó pendiente y ahora lo hacen junto con sus hijos, Mateo y Felipe.“La mayoría de las personas de nuestra generación se divorcia, pero nosotros nos animamos a casamos”, narró la pareja que se conoció en una empresa de cali center en Córdoba capital y llegó al barrio en 2018.Luego de la boda, las tres parejas tienen pensado realizar un viaje juntas en febrero para sellar el amor y la amistad que los unirá para siempre.
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Críticas a la campaña 
turística por “vulgar” 
polémica. Evangélicos dicen que el uso del “culiao” es “degradante” y que no expresa la cultura cordobesa. Rechazo entre legisladores opositores.

El pastor Carlos Belart, principal referente de Cita con la Vida y líder del Consejo Pastoral que agrupa a las iglesias evangélicas en Córdoba, le escribió una carta pública al gobernador Martín Llaryora para criticar el uso de la palabra “culiao” para la promoción turística de Córdoba.“A raíz de expresiones mal llamadas culturales, como cristianos evangélicos y el Consejo Pastoral de Córdoba expresamos nuestra tristeza por la vulgarización y banalización que Córdoba ‘La Docta’ sea representada a través de groserías”, dice la carta firmada por Belart.“Esto no representa los valores y la riqueza cultural de nuestra provincia. Se argumenta el éxito de una publicidad aparentemente efectiva con el pretexto de la mal llamada cultura. Nuestra provincia de Córdoba es mucho más que una simple palabra. Es un crisol de cultura, historia, educación, y bellezas naturales. Somos reconocidos a nivel nacional e internacional por nuestra educada y cálida gente, nuestra rica historia, nuestra prestigiosa Universidad Nacional de Córdoba,

GOBIERNO DE CÓRDOBA

EL "BONDI CULIAO". La campaña provincial generó fuerte polémica.
nuestras industrias, y nuestros paisajes únicos. Es grosero y ordinario la utilización de esta palabra para intentar con esto promocionar nuestra provincia”, argumenta Belart.El legislador Walter Gispert (juecis- ta) expresó su “profunda preocupación y rechazo” hacia la publicidad, “la cual emplea un lenguaje y modismos que no reflejan la formalidad y serie

dad esperada en la comunicación oficial”.“La campaña, que utiliza la palabra ‘culiao’, ha generado controversias debido a su doble connotación. Si bien puede entenderse de manera amistosa, también es ampliamente reconocida como un insulto popular”.El legislador Rodrigo Agrelo (Encuentro Vecinal Córdoba) también apuntó su rechazo, casi con los mismos términos, y agregó: “Siendo Córdoba cuna de expresiones culturales y tradiciones importantes a nivel nacional, emplear lo que es un insulto popular en nuestra provincia para publicitar nuestras costumbres no puede ser interpretado de otra manera que como algo inapropiado”.
La defensa de CapitaniEl presidente de la Agencia Córdoba Turismo, Darío Capitani, defendió la campaña; “La experiencia es una activación para la red social TikTok y el éxito de la acción es rotundo: generó en tan solo 24 horas más de 3.5 millones de vistas con mayoría de comentarios positivos”.

ESPACIO PÚBLICO

Rescatan a un hombre y 
a tres niños en el Suquía

Cuatro personas fueron rescatadas por vecinosluegodecaeral ríoSuquíaen la ciudad de Córdoba.Según informaron fuentes policiales, el hecho ocurrió durante la siesta de este viernes en Costanera y puente Santa Fe, en barrio Alberdi, cuando por causas a establecer un adulto y tres niños cayeron al río. Los cuatro pidieron auxilio a los gritos y haciendo señas mientras la corriente del agua los arrastraba en dirección al puente Avellaneda. La Policía completó el rescate.
ESPACIOS VERDES

Jesús María inauguró 
un parque ecológico

Durante la semana, la ciudad de Jesús María inauguró el Parque Ecológico Riberas Oeste. Se trata de un nuevo pulmón verde ubicado en calle La Toma y costanera del río, que conecta a los vecinos y turistas con el río Guanusaca- te y el Parque de la Reserva Natural del Oeste. En primera instancia, el proyecto fue impulsado por los vecinos de barrio Los Nogales, Barrancas y Alto Los Molinos. Posteriormente, luego de ser seleccionado por un jurado se ejecutó mediante el financiamiento que se destina al Presupuesto Participativo.

CIUDAD DE CÓRDOBA

Por una obra de agua, 
aparecen socavones 
en barrio Las Palmas

Una obra que se lleva a cabo sobre caños de agua en avenida Don Bosco al 5000, en barrio Las Palmas, en el oeste de Córdoba capital, genera una enorme preocupación entre los vecinos que viven en ese sector, puesto que comenzaron a formarse varios socavones que ya están afectando no sólo la circulación vehicular sino también el hundimiento de algunas veredas muy cercanas a las casas. Ayer, los habitantes de los alrededores expusieron la situación ante los medios de comunicación y se quejaron por la demora que tienen los trabajos que ya afectan su vida cotidiana. Entre otros problemas, muchas casas estuvieron sin agua durante cinco días y la línea de colectivos 40, de la empresa Coniferal, modificó su recorrido para evitar pasar por allí. Pese a que la señalización de la obra existe, se han formado otros pozos en los alrededores que son un riesgo para la circulación.
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Mundo

Ucrania. Rusia atacó Kiev tras sufrir agresión con misiles de Estados Unidos
GUERRA. Los misiles balísticos causaron la muerte de una persona y heridas a 12.Daños a la Embajada argentina y a otras unidades diplomáticas.

DESTROZOS. Un agente de policía verifica los daños tras los recientes ataques rusos en Kiev, Ucrania.
Agencias y Redacción La VozAyer a la madrugada, Kiev fue sacudida por un ataque con misiles balísticos rusos que dejó al menos una persona muerta y 12 heridas. Tres explosiones fuertes conmovieron a la capital ucraniana y generaron un estado de alarma aún más angustiante que las propias detonaciones.El choque de misiles rusos contra el suelo de la ciudad de tres millones de habitantes se suma a la larga lista de episodios que han transformado a Ucrania en un campo de batalla, donde las bombas y los proyectiles se lanzan de manera rutinaria, a casi tres años del inicio del conflicto armado.Moscú justificó el ataque como una represalia a una agresión ucraniana en suelo ruso, en la región de Rostov, con misiles de fabricación estadounidense.Las piezas del rompecabezas de la guerra siguen encajando; Ucrania, golpeada de manera grave en su infraestructura energética y civil, responde atacando de forma calculada 

las mismas infraestructuras que sostienen el esfuerzo bélico ruso.El ciclo parece no tener fin, y las víctimas, como siempre, caen del lado más débil.Durante los casi tres años transcurridos desde que comenzó la guerra, Rusia ha bombardeado áreas civiles ucranianas de forma regular, a menudo en un intento de mermar la red eléctrica y desmoralizar a los ucranianos.Por su parte, Ucrania, que lucha en el frente por contener al ejército ruso, que es más grande, ha intentado atacar la infraestructura rusa que apoya el esfuerzo bélico del Kremlin.En la antesala del invierno, el ataque dejó sin calefacción a 630 edificios residenciales, 16 instalaciones médicas y 30 escuelas y jardines de infantes, según informó la administración de la ciudad. La caída de escombros de los misiles causó daños y provocó incendios en tres distritos.El corazón de Kiev, golpeado en sus símbolos; la iglesia católica de San Nicolás y la Universidad Nació-

Más ataques. En otros ataques rusos sobre áreas civiles de Ucrania, seis personas, incluida una chica de 15 años, fueron alcanzadas por misiles en Kryvyi Rih. Fue la segunda noche consecutiva de ataques en la ciudad natal de Zelenski.

nal Lingüística de Kiev también sucumbieron a la furia de los misiles.
Daños a embajadasLos ataques rusos también provocaron daños de distinta consideración en el edificio de la Embajada argentina en Kiev y en otras sedes diplomáticas.La representación diplomática de nuestro país fúnciona en el sexto piso de un edificio ubicado sobre la calle Ivana Fedorova 12, a unos cinco kilómetros al sudoeste del Palacio Mari- yinski, la residencia presidencial del gobierno de Volodimir Zelenski.

En esa torre también funcionan las embajadas de Portugal, Albania, Macedonia del Norte, Palestina y Montenegro.En un escenario pavoroso, donde el ulular de las alarmas antiaéreas se mezclan con los gritos de socorro, Valeriia Dubova, fotógrafa de 32 años, relató cómo la onda expansiva de un misil sacudió su casa.Los rascacielos, otrora símbolo de progreso, se desmoronaron, mientras ambulancias y camiones de bomberos recorrían las calles tratando de mitigar el daño. La escena se repetía a lo largo y ancho de la ciudad; un caos controlado solo por el sacrificio y la resistencia de los ucranianos.Las represalias no se limitan solo al territorio ucraniano. La guerra, como una ola creciente de furia, arrastra más y más territorios al conflicto.
Golpe por golpeEl Ministerio de Defensa ruso dijo que el ataque fue en respuesta a una agresión con misiles ucranianos en la región fronteriza rusa de Rostov, el miércoles. Ese ataque utilizó seis 

misiles tácticos del Ejército de fabricación estadounidense, conocidos como ATACMS, y cuatro misiles Storm Shadow lanzados desde el aire, proporcionados por el Reino Unido, precisó.Ese día, Ucrania afirmó haber atacado una refinería de petróleo de Rostov como parte de su campaña para dañar la infraestructura rusa que apoyaba el esfuerzo bélico del país.El uso de armas suministradas por Occidente para atacar a Rusia ha enfurecido al Kremlin. Ucrania disparó varios misiles de largo alcance suministrados por Estados Unidos contra Rusia por primera vez el 19 de noviembre, después de que Washington alivió las restricciones sobre su uso.Ese desarrollo llevó a Rusia a usar un nuevo misil hipersónico, llamado Oreshnik, por primera vez. El presidente ruso, Vladimir Putin, sugirió que el misil podría usarse para atacar edificios gubernamentales en Kiev, aunque no hubo informes hasta ahora de que se haya utilizado esa arma estratégica por segunda vez.
AP

ATAQUE. El presunto atentado sucedió en un mercado atestado de gente.

Dos muertos en sospecha de atentado
ALEMANIA. Un hombre, que fue detenido, embistió con un coche a una multitud en un mercado navideño en la ciudad de Magdeburgo.

Un automóvil embistió ayer un concurrido mercado navideño al aire libre en la ciudad alemana de Magdeburgo, causando la muerte de por lo menos dos personas y lesiones a 

otras 60, en lo que las autoridades sospechan fue un ataque.El conductor fue detenido poco después de que el automóvil irrumpiera en el mercado alrededor de las 7 de la tarde, cuando estaba lleno de compradores navideños antes del fin de semana.El sospechoso es un médico saudí de 50 años que llegó por primera vez a Alemania en 2006.“Según creemos, es un perpetrador solitario, así que hasta donde 

sabemos no hay más peligro para la ciudad”, dijo el gobernador de Sajo- nia-Anhalt, Reiner Haseloff, a los periodistas.15 de los heridos están muy graves, según funcionarios gubernamentales y el sitio web del gobierno de Magdeburgo.Haseloff dijo que las dos personas que se confirmó fallecieron eran un adulto y un niño pequeño, pero que no podía descartar más muertes.El presunto atentado ocurrió ocho 

años después de que un extremista islámico embistió un concurrido mercado navideño con un camión en Berlín, matando a 13 personas e hiriendo a muchas más. El atacante fúe abatido días después en un tiroteo en Italia.Los mercados navideños son una parte muy importante de la cultura alemana, una tradición anual apreciada desde la Edad Media y exportada con éxito a gran parte del mundo occidental.
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Intersecciones
NICOLÁS BRAVO

Branda AustinAlgunos personajes de la Legislatura son lo peor que he visto en política
entrevista. La legisladora de la UCR dice que la casta es sentirse intocable y que la desilusionan los mercenarios políticos. Ademas de sus perras y de su gata, le gustaría tener una gallina.
Edgardo Litvinoff
elitvinoff@lavozdelinterior.com.ar

-¿Qué queda de la chica que a 
los 18 se vino de Esquel a estudiar 
a Córdoba?-Bastante. Y en eso hay un ejercicio constante también para no perderme... Lo que traje es, en parte, lo que soy y también el aprendizaje de lo que he ido construyendo en estos casi 25 años en Córdoba. Me queda el amor por las montañas, por los animales, la búsqueda del disfrute en lo que hago, la obsesión en lo que estudio y la determinación. La tenacidad de mis ancestros galeses creo que también.

-¿Te volverías a vivir a Esquel?-Adoro Esquel y vuelvo tanto como puedo. Pero mi lugar hoy es Córdoba. Amo Córdoba tanto como el lugar donde nací.
-¿Cómo recordás tu paso por la

UNC?-Como una de las etapas más hermosas y desafiantes de mi vida. Siento el estrés en el cuerpo por los exámenes finales, por la exigencia, de un ritmo militante de 24x7, sin parar. Recuperar el Centro de Derecho es una de las cosas por las que siento más orgullo.
-¿Qué cambió en la militancia 

universitaria?Está cambiando el mundo entero. El impacto de la tecnología se recon- trasiente, pero la cosa artesanal de puntear de a uno a los amigos sigue estando. Muchas batallas se dan por likes en publicaciones... pero también en el cuerpo a cuerpo.
-¿Por qué salen tantos políticos 

de la Eacultad de Derecho?-Primero, porque lo que llegan a estudiar ahí tiene algo con el valor de la justicia. Y la política también es eso...

Del sur a Córdoba por 
estudios y por política

Nacida en Esquel, estudió 
Derecho en la UNC y se quedó.

Brenda Austin nació el 11 de octubre 1981. A los 18 años llegó desde Esquel, para estudiaren Córdoba. Fue presidenta del Centro de Estudiantes de Derecho y luego de la Federación Universitaria de Córdoba, por Franja Morada. Su militancia en la UCR la llevó al Congreso de la Nación, como diputada por Córdoba, y actualmente es legisladora en la Unicameral provincial. Resalta los años de militancia universitaria y ve con preocupación lo que sucede hoy.

-¿Qué te gustó más del periodo 
en el que ejerciste la abogacía?-Me gustó el paso por los Tribunales de Familia. Allí aprendí mucho y disfruté lo que hacía, hasta que decidí cerrar esa etapa.

-¿Qué fue lo que menos te 
gustó?-Correr con los vencimientos y plazos fatales... Llegar siempre al límite.

-¿Cuál es la casta hoy?-La casta es sentirse intocable. Es hacer sin empatia. Es encerrarse en una burbuja donde te repetís para vos lo que no te animás a confrontar afuera. La casta es la intolerancia también... los incapaces de ver en el otro algo de razón. Los que hoy señalan con el dedo quizás se están mirando al espejo.
¿En cuál de las dos te tocó dis

cutir más: la Cámara de Diputados 
o la Legislatura de Córdoba? ¿Por 
qué temas?

-Es distinto. Mi experiencia en la Legislatura fue de más confrontación. Una paridad que podría haber invitado al diálogo, pero que el peronismo eligió convertir en escenario de guerra campal. Hay mucho autoritarismo y arbitrariedad en sus prácticas que no vi en el Congreso. En Diputados dimos batallas grandes. De todos modos, hay algunos personajes de la Legislatura de Córdoba que son, te diría, de lo peor que he visto en política. El modo en que ejercés el poder cuando lo tenés te pinta de cuerpo entero. No todo vale.
-¿Retrocedimos en cuestiones 

de género en 2024?-No estoy segura. Todo se está moviendo... Quienes hacen bandera de la lucha contra esa supuesta “ideología de género” hacen finalmente una suerte de apología de la dominación. Las luchas por la igualdad son un camino largo, con avances y retrocesos, pero creo que hay cambios culturales que se han ido consolidando.
-¿Qué le falta a Córdoba?-Mirar a la gente. Hacer zoom y ver a las personas que están al costado del cemento. No la están pasando bien. Le faltan oportunidades a Córdoba, sobre todo en el interior.
-¿Le sobra algo?-Pobreza. Es inaceptable que una de las provincias más ricas de la Argentina tenga indicadores más altos que el promedio nacional.
-¿Por qué el peronismo gobier

na Córdoba desde hace 25 años?-Porque en algún momento supieron construir un modelo que conectó con la gente, aunque creo que ya es un modelo agotado, que hace años muestra los problemas del desgaste, e incapaz de responder a las demandas actuales. También por nuestros errores.
-Tu lugar preferido en el mundo:-No es un lugar, es un estado; el agua.
-¿Sos hincha de algún club de 

fútbol? ¿Cuál?-No soy muy futbolera, la verdad. Si me tengo que definir; de River, como mi viejo, y de Talleres, por mi hermana.
-¿Clubes o sociedades anóni

mas?-Clubes, porque son parte de nuestra identidad y forman comunidad.
-¿Cómo sería un fin de semana 

soñado?-Montaña, lago y buena compañía. Comer rico cocinando en un fogón y hacer algo nuevo.
-¿Sos mascotera?-laja... seres sintientes. Sí, y de toda la vida, me encantan los animales. Tengo dos perras, Simona y Vaquita; y una gata; Maguí. Mi deseo insatisfecho aún; una gallina. Una, nomás. Me detiene el riesgo de su supervivencia.
-¿Cuál es el próximo paso?-Hoy estoy acá. Tengo claro que de nada sirve poner la energía o la ambición en otro lado que no sea la responsabilidad que hoy me toca. Hace tiempo elegí vivir así. Eso a veces desespera a quienes me rodean, pero si fúera al revés, me haría daño a mí.
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INGREDIENTES Y PROCESOS. Son la clave de que algunas hamburguesas y papas fritas no se descompongan.

El curioso 
caso de la 
hamburguesa 
eterna
alimentos. Hay algunos alimentos que no parecen deteriorarse nunca. ¿Cuáles son los motivos por los que no se descomponen?
Fabián Patricio Cuenca Mayorga
The Conversation

De vez en cuando, entre las noticias del día, es posible encontrarse con titulares como “Hamburguesa y papas compradas hace X años... ¡mire cómo están hoy!”. Con ese enganche nos vemos tentados a revisar el artículo que muestra un fenómeno inexplicable; a pesar del paso del tiempo, la hamburguesa y, en ocasiones, una porción de patatas no tienen alteración visual aparente ni están descompuestos. ¿Cómo es esto posible?Lo primero que pensará el lector casual es que estamos ante prácticas cuestionables y que han recurrido a ingredientes artificiales. Sin embargo, existen razones basadas en el avance de la tecnología de alimentos que permiten explicar este fenómeno.
La clave está en el aguaEl contenido de agua es el factor determinante en la velocidad de deterioro en los alimentos. Con ciertos valores óptimos de humedad se crea 

un ambiente propicio para el desarrollo microbiano. Como resultado, los microorganismos darán lugar al proceso de descomposición que estropea la comida.En contrapartida, los alimentos con una baja cantidad de agua pueden mantenerse intactos por períodos extendidos. Esta es la razón por la que las galletas y los frutos secos pueden conservarse prolongadamente.La carne de la hamburguesa se cocina a altas temperaturas, así que el agua contenida en esta se evapora. Siguiendo un patrón similar, las papas pierden agua al ser sumergidas en aceite caliente. Aunque de textura suave, el pan típico para hamburguesa tiene un contenido de humedad moderado (alrededor del 37%).De esta manera, ante la carencia de agua, el medio se toma inhóspito para los microorganismos.
Contribución de los ingredientesLa sal y los condimentos no sólo aportan sabor, sino que también actúan como conservantes. La sal reduce la 

actividad del agua y, por lo tanto, la disponibilidad de esta para los microorganismos.El azúcar, el cual puede encontrarse presente en el pan y en los aderezos, funciona de manera similar a la sal y puede crear un entorno hostil para las bacterias y los hongos.Estos ingredientes están lejos de ser considerados como extraños o artificiales. De hecho, han formado parte de las técnicas de conservación que la humanidad ha utilizado durante siglos; por ejemplo, en las carnes curadas y en las mermeladas y las frutas deshidratadas.
El papel de los conservantesLos conservantes, aunque muchas veces criticados, son fúndamentales en la industria alimentaria. Su función principal es prolongar la vida útil de los alimentos al evitar problemas como la oxidación, el enranciamiento y el desarrollo de microorganismos.Por ejemplo, los propianatos que se encuentran en el pan y algunos quesos ayudan a prevenir la formación de moho.En cualquier caso, el uso de conservantes está estrictamente controlado por entidades de seguridad alimentaria como la EFSA europea y la EDA americana. Estas agencias evalúan y autorizan estos compuestos para garantizar su seguridad en el consumo humano.
El almacenamiento 
es determinanteLas condiciones de almacenamiento juegan un papel preponderante para la conservación de alimentos. En muchos de los experimentos que vemos en los vídeos virales de internet, las hamburguesas y papas fritas se guardan en ambientes secos y limpios, lo cual contribuye de manera a su preservación. En ambientes con alta humedad o exposición a microorganismos, la probabilidad de que los alimentos se descompongan más rápido aumenta.La conservación prolongada de alimentos no es exclusiva de la comida 

rápida. Por ejemplo, si se coloca un trozo de carne seca en un lugar con las mismas condiciones, este no se verá tan afectado. Eso no indica que haya algo intrínsecamente negativo en estos productos, sino que demuestra cómo los principios de la tecnología de alimentos funcionan en la práctica.Aunque pueda parecer novedoso que una hamburguesa o unas papas fritas se conserven durante años, lo cierto es que la humanidad ha empleado técnicas similares durante siglos. El jamón curado y los quesos añejos son ejemplos clásicos de cómo la deshidrata- ción y la salazón puede preservar un alimento por meses o incluso años.Lo que sucede con las hamburguesas no es diferente; su proceso de cocción, composición y almacenamiento las convierten en alimentos que resisten la descomposición bajo ciertas condiciones.
Menos alarma, más educaciónEl hecho de que estos alimentos se conserven bien no debería ser motivo de alarma. Más bien nos brinda una oportunidad para aprender cómo fún- cionan los procesos de conservación y la tecnología detrás de los alimentos.En lugar de temer a los conservantes o juzgar negativamente a la comida rápida, podemos reflexionar sobre los avances que permiten que estos alimentos sean más estables y seguros. No obstante, y más allá de su conservación, los alimentos ultraprocesados deben consumirse con moderación como parte de una dieta equilibrada que incluya frutas, verduras, proteínas y granos integrales.No se trata de demonizar ni de idealizar, sino de comprender y disfrutar los alimentos con responsabilidad. La comida rápida no desafia las leyes de la naturaleza. Su conservación prolongada se explica mediante principios básicos de la tecnología de alimentos.No es magia ni un misterio oscuro, sino ciencia en acción. Y esa ciencia, al final, es la que busca garantizar nuestra seguridad alimentaria.



I SÁBADO 21 DE 
20 I DICIEMBRE DE 2024 La Voz

Fúnebres Sucesos
SEPELIOS

+ Carignano de Serio, Lucía María (q.e.p.d.) 
1 Falleció el 19-12-2024 conf. a.s.r. y b.p.

Su esposo Horacio, sus hijas Cecilia y Sofía, su 
hermana Josefina, amigos, familiares y demás 
deudos, invitan a sus relaciones al sepelio de 
sus restos que se efectuará en el Cementerio 
Parque Azul. El cortejo partirá a las 9 hs. 
C.M.: Sala "I" 3°- Piso - 27 de Abril 1032. 
Cobertura: Caruso Compañía Argentina De 
Seguros S.A. Servicio: "JUAN CARUSO CASA 
FUNERARIA".

+ Domínguez, José Alfides (q.e.p.d.) Falleció 
1 el 19-12-2024 conf. a.s.r. y b.p.

Su esposa María del Carmen Rodríguez, su hijo 
Alejandro, su hija política Luciana Garay, su 
nieto Bruno, y demás deudos, invitan a sus re
laciones al sepelio de sus restos que se efec
tuará en el Cementerio Parque La Floresta. El 
cortejo partirá a las 11 hs. C.M. Sala "E" P 
Piso - 27 de Abril 1032. Cobertura: Caruso 
Compañía Argentina De Seguros S.A. Servicio: 
"JUAN CARUSO CASA FUNERARIA".

PARTICIPACIONES

+ Bonetta, Luisa Delia Del Valle (q.e.p.d.) 
1 Falleció el 19-12-2024 conf. a.s.r. y b.p.

Su esposo: Juan Carlos Caporale, sus hijos: 
Gabriela, Martin, Guillermo y Paola, sus nietos: 
Renata, Gino y Lara, su hermana: Blanca 
y D.D. participan con profundo dolor 
su fallecimiento, Te recordaremos con mucho 
amor. Sus restos fueron inhumados ayer. 
Serv. Casa MINOLI.

Casto, Carlos Alberto
(q.e.p.d.) Falleció el 20-12-2024 

conf. a.s.r. y b.p.

Su esposa Rosita Estrade, sus hijos 
Marcela y Carlos, su nuera Patricia, y 
nietos Florencia, Valentina, Nicolás y 
Manuel, participan su fallecimiento, y 
elevan una oración por su eterno des
canso.

t
Ctdr. Casto, Carlos Alberto

(q.e.p.d.) Falleció el 20-12-2024

Jorge Castiñeira y Norma De Mozzi, 
junto a nuestros hijos, Nicolás, Euge
nio, Romina y Rodrigo, despedimos al 
amigo y asesor, quien durante muchos 
años orientó con profesionalismo y 
amistad a nuestra familia. Acompaña
mos en este triste momento a Rosita y 
a sus hijos, pidiendo por el eterno des
canso de su alma.

+ Gómez, José Ramón (q.e.p.d.) Falleció 
1 el 19-12-2024

Sus sobrinos Nancy y Walter Gómez, su sobrino 
político Alejandro Sartori, y sus sobrinos 
nietos Stefania, Alan y Federico Sartori, participan 
con profundo dolor su fallecimiento y 
elevan una oración en su memoria. Querido 
tío, te recordaremos siempre con mucho cariño.

+ Lorenzetti, Rosa Julia (q.e.p.d.) Falleció 
1 el 20-12-2024 conf. a.s.r. y b.p.

Su hijo, hija política, nietos, bisnietos y d.d. 
participan su fallecimiento y que sus restos 
fueron cromados ayer en cementerio Parque 
Azul. Cobertura: Solar Servicios Sociales. 
HONRAS FUNEBRES a cargo de BOULEVARD 
SEPELIOS.

+ Lorenzati de Santanoceto, Rosa Julia 
1 (q.e.p.d.) Falleció el 20-12-2024

conf. a.s.r. y b.p.
José Luis Pisano y María Cecilia Gallardo, sus 
hijos: M.Belén y Juan Manuel Lozita, Agustín 
y Agustina Pérez, David y Soledad Bruhn, Ma
nuel y Estefanía Hafford y Santiago, sus nie
tos: Cruz, Victoria, Francisco y Lucía Lozita, 
Génaro, Tomás, Vicente y Benjamín, participan 
el fallecimiento de Rosita y acompañan al querido 
José y familia en este momento de dolor, 
rogando una oración en su memoria.

Lorenzetti, Rosa Julia
(q.e.p.d.) Falleció el 20-12-2024

Autoridades, socios y personal admi
nistrativo de Fundación Mediterránea- 
IERAL participan y acompañan al Cr. 
José Santanoceto y familia por el falle
cimiento de su Sra. madre Rosa Julia 
Lorenzetti. Elevamos oraciones en su 
memoria.

+ Sánchez Viuda de Corvalan, Remedios 
1 Guadalupe (q.e.p.d.) Falleció el 19-12- 

2024 conf. a.s.r. y b.p.
Su esposo, sus hijas, hermanas, su padre, so
brinos y cuñados participan con dolor su falle
cimiento y que sus restos fueron inhumados 
ayer en el Cementerio de San Agustín. Cober
tura: Caruso Compañía Argentina De Seguros 
S.A. Servicio: "JUAN CARUSO CASA FUNERA
RIA".

Sánchez, Remedios Guadalupe (q.e.p.d.) 
Falleció el 19-12-2024
Konecta Argentina participa con pesar del fa
llecimiento de nuestra querida compañera, es
tando cerca de la familia con mucho afecto en 
este momento de tanto dolor.

+ Villafañe, Susana (q.e.p.d.) Falleció el 
1 19-12-2024 conf. a.s.r. y b.p.

Su esposo Roque, sus hijos Marcelo y César, 
sus hijas políticas, nietos y bisnieta participan 
con profundo dolor su fallecimiento, sus res
tos fueron inhumados ayer en cementerio Parque 
Azul. HONRAS FÚNEBRES a cargo de BOU
LEVARD SEPELIOS.

+ Villafañe de Ferreyra, Susana (q.e.p.d.) 
1 Falleció el 19-12-2024 conf. a.s.r. y b.p.

El Directorio y Personal del Cementerio Parque 
del Sol, participan y acompañan a Marcelo Daniel 
Ferreyra en este difícil momento, y ruegan una 
oración en su memoria.

RECORDATORIOS

+ Calderón, Rosa Avila de (q.e.p.d.) Falleció 
1 el 21-12-2011 conf. a.s.r. y b.p.

A13 años de tu partida te recordamos con mucho 
cariño por tu entrega, bondad y don de 
gente. Descansó en paz y acompañamos en cada 
paso. Tu hijo Juan Carlos tu nuera y tu nieto 
Fabricio.

+ Carignano, Aldo Santiago 
(q.e.p.d.) Falleció el 20-12-2013 
conf. a.s.r. y b.p.

Ayer un nuevo ani
versario de tu partida. 
Gracias por siempre 
cuidarnos desde el cielo. 
Te recordamos y 
extrañamos siempre! 
Q.E.P.D.-Toda tu familia-

t
de la Torre, Cecilia María 
(q.e.p.d.) Falleció el 21-12-2016 

conf. a.s.r. y b.p.

En el aniversario de tu partida te re
cuerdo con infinito amor y te extraño 
siempre. Tu hermana Mercedes.

Sut» tu peligro «Ti
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Sigue el jefe, 
pero cambia 
el Estado Mayor
policía de córdoba. Hay un nuevo triunvirato de subjefes, tras las salidas del detenido Mercado y la retirada de Salgado. Iván Rey es el nuevo hombre fuerte de Seguridad Capital.Se confirmaron los rumores de cambios en la Policía; se marchan la subjefa comisaria general Claudia Salgado; el jefe de la Dirección de Unidades Departamentales Sur, comisario mayor Gustavo Della Mea, y la titular del Tribunal de Conducta Policial, comisaria mayor María Angélica Paredes.El comisario general Marcelo Alejandro Marín, es el único de los subjefes que quedará en el cargo, tras la remoción de Alejandro Mercado -detenido e imputado por asociación ilícita- y el retiro de Salgado.El triángulo de subjefes se rearmará con el comisario mayor Federico Cisnero en el área administrativa y el comisario general Antonio Urquizaen Interior.Cisnero es abogado, como Alberto Bietti, quien continuará al frente de la estratégica Dirección General de Investigaciones Criminales.En Seguridad Capital, el comisario general Iván Rey releva al saliente Cristian Maza, acusado de un presunto acoso sexual.Las dos departamentales del interior cambian de jefe; el comisario general Cristian Gómez reemplaza al saliente Della Mea y el comisario general Ariel Vargas al promovido Urquiza.En la Policía Caminera, el comisario mayor -y abogado- Maximiliano Ochoa ocupa el lugar de Rey.
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ORGULLO. Quinteros dice que la apuesta es a la profesionalización.
El comisario mayor René Villegas toma la Dirección General de Control de conducta. La Policía Territorial pasa al comisario mayor y abogado Ismael Yabour.En Recursos Humanos, el comisario mayor Cristian Murialdo releva a Roberto Orentani. Se sostiene en Tecnología el comisario general Andrés Cambronero, licenciado en Informática y máster en Ciberdelito.El ministro de Seguridad de Córdoba, Juan Pablo Quinteros, aseguró; “En este nuevo Estado Mayor de 13 miembros todos son licenciados en seguridad y cinco tienen otro título de grado. No tengo dudas de que tengo la cúpula de fuerzas de seguridad más profesional del país”.

AVISOS 
FÚNEBRES

PARA PUBLICAR AVISOS LOS SÁBADOS POR LA MAÑANA, 
entra a: clasificados.lavoz.com.ar/receptonas y conoce horarios, 
direcciones y teléfonos de la más cercana a tu ubicación.

O AGENCIAS COMERCIALES 
DE GUARDIA SÁBADO POR 

LA TARDE. DOMINGO Y 
FERIADOS

EMPALME
Av Sabattini 4047
* Lunes a sábados de 9.30 a 13 hs
• Lunes a viernes de 17 a 19 hs
• Celular y WhatsApp 351 215 7130 fi)

CARLOS PAZ
Miguel Juárez 386. Carlos Paz
• Sábados: de 9 a 13 hs. y de 1 ¿ 30 a 19 hs.
• Domingos: Cerrado.
♦ Celular y WhalsApp.: 3541-523143 ®

TELEFÓNICA 1
De 9:30a 19 hs.
* Celular i WhMsApp:
77UU383 f WiWii í 3$1 60? 0062 Ñ
TELEFÓNICA 2
De 9 a 19 hs
♦ CelularyWhatsApp: 351 3ü24J*jV®

Horario de cierre da recepción llodos 
los díav por igualI para publicar al día 
siguiente: 19 hs.

TAREAS DE REFERENCIA HASTA 10 LÍhEAS: *PÜR LÍNEA ADICIONAL: $ 1.810.05
Aviso LineaL $23:011,07* / Aviso con Recuadro: $38.073,70 * / Aviso con Foto: $48.619.12* / Aviso con Foto y Recuadro 541.179,1 O* 
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Estafas: revocaron 
el sobreseimiento de 
la escritora Perla Suez
delitos ECONÓMICOS. La apelación determinó que tenía conocimiento de la mala administración de la empresa y que era socia controlante.
Francisco Panero
fpanero@lavozdelinterior.com.ar

La Cámara de Acusación de la ciudad de Córdoba revocó el sobreseimiento que había conseguido en marzo pasado la escritora Perla Suez -cuyo nombre real es Perla Lila lagupsky-, por lo que ahora debe ir a juicio por supuesta defraudación fiduciaria a clientes de un emprendimiento inmobiliario de la firma Edili- ciaSuez.De este modo, con la decisión firme, la escritora será sometida a juicio el año próximo en la Cámara 10a del Crimen de Córdoba junto con su marido, Víctor Roberto Suez (director de la empresa), y la empleada de la constructora María Ester Guidetti.Perla Suez es una reconocida escritora argentina radicada en Córdoba, con múltiples distinciones y reconocimientos locales, nacionales e internacionales. En 2021, el Concejo Deliberante de la ciudad la declaró Ciudadana Ilustre y, entre muchos premios, es la primera escritora mujer argentina en ganar el prestigioso premio literario Rómulo Gallegos.En marzo pasado, el juez de Control y Faltas en lo Penal Económico Gustavo Hidalgo había confirmado, a través de la resolución 15, que Roberto Suez y Guidetti debían ir a juicio, pero excluyó a Perla por el beneficio de la duda de no haber estado al tanto de las acciones de su marido administrador.Un año antes, el fiscal del 2’ Turno de Instrucción del Fuero Penal Económico y Anticorrupción de Córdo

ba, Franco Mondino, había imputado a los tres por supuestas estafas inmobiliarias por la falta de entrega de departamentos a clientes que suscribieron un fideicomiso.Cuando recibió el perdón en marzo, parecía que se había librado de la persecución judicial, pero tras la apelación volvió a quedar involucrada. Ahora, está firme la decisión de que debe ser juzgada.
ApelaciónLa resolución del juez Hidalgo fue apelada por las partes y, mientras las defensas de Roberto Suez y de Guidetti no tuvieron éxito y les confirmaron el juicio, a Perla Suez le revocaron el sobreseimiento y determinaron que debe ir a juicio. La decisión no fiie casada, por lo que ya quedó firme la citación en la Cámara 10a, que se ocupa de las causas del Registro de la Propiedad, de Delitos Complejos o del fuero Penal Económico.Los recursos en el mismo sentido del fiscal Mondino y del abogado penalista Esteban Yangüez Papage- nadio (querellante por dos clientes) fueron acogidos con éxito por los vocales de Acusación, Patricia Alejandra Parías (autora del primer voto), Carlos Alberto Salazar y Maximiliano Octavio Davies.El voto unánime de los vocales sostiene que “la imputada tenía la posibilidad material de actuar, pues ella tenía conocimiento de lo que sucedía, conforme surge de las escuchas telefónicas y de los dichos de la testigo (Alejandra) Coffi”.El voto de la vocal Farías continúa: 

“En ese contexto, recordemos que (Perla) es esposa de Suez y que tema su oficina en el lugar donde funcionaba la empresa, que era adonde se dirigían los clientes a efectuar reclamos”.Amplía la camarista: “Con ese panorama, la imputada, en su calidad de socia controlante, tomó conocimiento de la mala administración que llevaba a cabo Suez. Sin embargo, pese a tener las herramientas legales para actuar e impedir los hechos delictivos, decidió mantenerse al margen".El tribunal de alzada sostiene en esta resolución que “es plausible atribuir responsabilidad a la imputada (Perla Suez) por comisión y por omisión porque nos encontramos frente a una sociedad cerrada y familiar (los socios eran únicamente ella y su marido) en la que ella era socia controlante”.
"Conocimiento de todo"El querellante Papagenadio, que representa a las particulares María Laura Appolloni y María Victoria Hitt, valoró como una doble satisfacción la resolución de la Cámara a Acusación porque representa “un avance para sus “clientes-víctimas” y por la cuestión profesional, porque se puede ver, al igual que lo que planteó la fiscalía, que Perla Suez tema injerencia en la empresa comandada por su marido, Víctor Roberto Suez”.“Entonces, se pudo develar bien cuál era la estructura interna de esa sociedad, justamente lo cual serviría para dar cuenta de que los demás
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SOCIA. La escritora Perla Suez está acusada por las operaciones de Edilicia Suez.
emprendimientos tendrían la misma organización”, dijo el abogado en referencia a otras causas o reclamos que están en trámite.Para Yangüez Papagenadio, “Perla Suez no solo tenía conocimiento de todo lo que sucedía, sino también que ella tomaba decisiones”.

Buscarán “probation"Disconforme con los argumentos de la cámara, el defensor de Perla, Adolfo Allende Posse, indicó que el tribunal ha tomado la decisión invocando “prueba que no está en la causa”.“La defensa no está conforme con la resolución”, expresó el penalista, quien aseguró que “no es cierto que 

hubo dobles ventas” de departamentos, como se menciona.Con respecto a la instancia del debate oral, Allende Posse anticipó a 
La Voz “Vamos a tratar de plantear la suspensión del juicio a prueba”, es decir, una probation. Esa posibilidad es factible para el abogado porque Perla Suez “no tiene antecedentes, es un único hecho”, y la pena de prisión del presunto delito de defraudación fiduciaria tiene una escala penal no muy elevada.El expediente ya ingresó en la Cámara 10a del Crimen, cuyo tribunal habitual está integrado por Mario Centeno, Carlos Palacio Laje y Juan José Rojas Moresi. Se presume que el juicio se haría avanzado 2025.

do Córdoba
Jugás, te divertís y ayudás. Ganamos todos
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Inseguridad. Los vecinos persiguen a los ladrones con sus celulares en Los Paraísos
Matías Calderón
mcalderon@lavozdelinterior.com.ar

z z y o podemos dor- 
• • 1^^ I mir tranquilos. No

I ^^1 llevamos ninguna
X pertenencia cuando vamos a hacer las compras. Esto se convirtió en una ‘tierra peligrosa’ porque los robos no cesan, y hemos decidido ponerle un freno”.Sin ahorrar angustia, un grupo de vecinos de barrio Los Paraísos, zona norte de la ciudad de Córdoba, tomó la decisión de dar un paso más allá en el uso de los grupos de seguridad; van a utilizar alertas para “perseguir a delincuentes y a sospechosos”, para poner un freno a lo que denominaron “un aumento preocupante de robos”.Estos hechos de inseguridad, dijeron, son cometidos principalmente por adolescentes y por jóvenes. Los delitos varían, desde la sustracción de ruedas de autos hasta los hechos menos significantes, como la “rapiña de picaportes” que dicen padecer en los últimos días.Pero los ataques más frecuentes incluyen el forzamiento de rejas o de puertas para cometer entraderas fugaces, en las cuales los delincuentes alzan lo que hallan a mano y huyen.En varias oportunidades sufrieron amenazas con armas de fuego y elementos cortopunzantes, como “puntas”, cuchillos y puñales.Los robos se producen mayormente por la noche. Los delincuentes se desplazan por las calles del barrio, saltando a los patios y forzando las rejas de las casas.Las víctimas denunciaron una serie de hurtos, entre los que se incluye el robo de objetos personales, como teléfonos celulares, y otros artículos de valor, como elementos tecnológicos pequeños o mochilas. La secuencia de robos -que, según este grupo de vecinos, creció en el mes de noviembre- disparó la inquietud entre algunos habitantes del barrio, que integran hace largo tiempo tres grupos de WhatsApp.Allí alertan cuando se está produciendo un hecho delictivo y, como también hay presencia de personal policial, usan el mismo canal para pedir móviles.Pero a pesar de que reconocieron que hay presencia policial, a través de estos canales se mostraron dispuestos a comenzar, en algunos casos, a “perseguir a los delincuentes” por cuenta propia.

Respuesta vecinalEl aumento de los robos y el temor generado por la violencia llevaron a

respuestas AL delito. A través de mensajes de WhatsApp, marcan las vías de escape de los delincuentes para que las fuerzas de seguridad puedan ubicarlos y detenerlos. Un caso reciente que terminó con detenciones.
POLICÍA DE CÓRDOBA

COLABORACIÓN. Los vecinos se propusieron seguir con sus teléfonos a los delincuentes hasta que llegue la Policía al lugar.
un grupo de residentes a tomar estas medidas drásticas.A través de las alertas en los grupos de WhatsApp, los vecinos comenzaron a coordinar sus esfúer- zos para vigilar las calles y “seguir a los delincuentes” en sus huidas.La presencia de la Policía, aunque constante, ha sido insuficiente para frenar el creciente número de delitos, opinaron los habitantes del barrio.A pesar de que los oficiales responden a las llamadas y envían patrulleros, algunos vecinos sienten que la Policía no puede hacer frente al volumen de robos, lo que los ha impulsado a tomar la situación con sus propias manos.Enzo Castro, uno de los referentes barriales y responsable de los grupos de WhatsApp, relató un caso ocurrido hace 10 días, cuando un grupo de jóvenes forzó los barrotes de una reja para ingresar a una vivienda.Los vecinos comenzaron a enviar ubicaciones precisas sobre los movimientos de los delincuentes, cuando estos emprendieron la huida.Gracias a esta colaboración, los patrulleros lograron interceptar a la banda y detuvieron a varios de ellos. Según Castro, la clave de esta operación fue la coordinación de los veci-

GENTILEZA

TODO GRABADO. Las imágenes de los vecinos permiten ubicar a los delincuentes.

nos, que mantuvieron una comunicación constante hasta que la Policía pudo actuar.“Vamos a continuar con esta modalidad, porque es la única manera de atraparlos”, confiaron a La Voz.Y aunque estos vecinos se propusieron seguir a los delincuentes, dejaron claro que su intención no es enfrentarse directamente con ellos, ya que suelen moverse armados con pistolas o cuchillos.Según Castro, la estrategia es vigilar y reportar los movimientos, pero nunca interceder físicamente.La frustración y el miedo han alterado las rutinas de los residentes, muchos de los cuales se ven obligados a medicarse para poder dormir.
Noviembre y diciembreEn los últimos días, los hechos delictivos se multiplicaron en barrio Los Paraísos. Así lo confirman los testimonios de los vecinos que se organizan por WhatsApp.En uno de los casos que se registraron los primeros días de noviembre, un padre relató que, a las 7.30 de la mañana, su hijo fue asaltado mientras se dirigía a la escuela. “Le sacaron el teléfono, lo tiraron al piso y lo amenazaron con un cuchillo”, comentó. Otros vecinos reportaron el robo de mochilas en zonas donde los niños caminan hacia sus escuelas.El otro drama que reportaron es el robo de cubiertas. A lo largo del mes de noviembre, los residentes de esta zona contabilizaron más de 30 hechos. “Hubo un robo por día. Actúan con velocidad y por lo general usan un auto gris para desplazarse. Ahí cargan las gomas”, dijeron.“Se están llevando todo”, comentó otra vecina por WhatsApp la semana pasada, cuando estaba siendo víctima de un robo en su jardín. Habían saltado las rejas de su casa y lograron ingresar para quitarle mangueras, floreros y demás objetos con poco valor de cambio. También le llevaron el picaporte de la puerta.Pero los robos no sólo afectan a la propiedad privada. Otro incidente que se registró a inicios de diciembre estuvo signado por el intento de robo de cables de fibra óptica en la calle Vicente Espinel. En este caso, las alertas vecinales también frieron cruciales; “Los fuimos ubicando, hasta que los corrimos”, contaron los voceros del grupo.“Es hora de que ellos nos tengan miedo a nosotros, y no al revés. Vamos a seguirlos de cerca y nos vamos a organizar para sacarles fotos, filmarlos y que no se puedan escapar”, comentaron en Los Paraísos.
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